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１ .はじめに  

市では、昭和 46 年に第一期基本構想・長期計画を策定して以来、現在まで、定期的に計画の調

整、策定を行い、これらに基づいて計画的な市政運営を推進してきました。 

長期計画は、市の目指すべき未来の姿を示し、それを実現するための政策を決める大切な計画で

す。計画期間は 10 年間ですが、20〜30 年先を見通した長期的な視野に立ち、策定しています。 

現在は、令和２年４月の第六期長期計画開始以降に生じた様々な社会情勢の変化に対応し、計画

の実効性を保つため、令和 4 年度から 2 か年かけて、令和 6 年度から 10 年度までの５年間を計画

期間とする第六期長期計画・調整計画を策定しています。 

策定にあたっては、第一期基本構想・長期計画策定以来の本市の特徴である、市民参加・議員参

加・職員参加を中心とした「武蔵野市方式」を継承するとともに、市民ワークショップや公募市民

会議、中高生世代向けワークショップのほか、市民委員による策定委員会を設置し、圏域別意見交

換会や関係団体、市議会議員との意見交換、パブリックコメントなど様々な手法を用いて意見聴取

を行っています。 

今回、市の将来を担う中高生世代の意見を積極的に取り入れることを目的として、「住んでる・

住みたい武蔵野市を中高生世代が考えよう」を開催しました。 

なお、実施にあたっては、令和５年４月１日に施行された武蔵野市子どもの権利条例の趣旨に沿

って、参加者である中高生世代が自由に発言できる場づくりを重視し、策定委員や市事務局は参加

者の意見等に耳を傾け、必要に応じたサポートを行うという姿勢で実施しました。 

当日は、27 名の中高生世代にご参加いただき、グループに分かれて武蔵野市の推したいポイン

ト等についてフリートークを行いました。トーク終了後は、各グループのまとめやコメントを策定

委員より全体に共有しました。 
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２ .実施概要  

（１）募集方法  

 市内在住・在学の中高生世代（12〜18 歳）の方を対象に、４月 15 日号市報で広く公募するととも

に、市内の中学校及び高校への案内チラシの配架、SNS 投稿、FM むさしのへの出演など、様々な手

法を活用し、参加者を募集しました。また、中高生世代ワークショップ「Teens ムサカツ」の参加者

や、中学生・高校生リーダー養成講座登録者、令和４年度むさしのエコ re ポーターにも声掛けを行

いました。 

（２）申込者報告  

在籍 学年 人数 

中学校 

１年生 ６名 

２年生 ６名 

３年生 ９名 

高校 

１年生 ５名 

２年生 ８名 

３年生 ０名 

不明 １名 

合計 35 名 

※募集定員は 20 名程度でしたが、応募者全員の参加決定を行いました。 

※市内在住 27 名、市外在住８名 

※男 17 名、女 16 名、それ以外（未回答含む）２名 

※不明１名は学年（任意回答）の項目に回答がなかった人 

（３）参加報告  

日程：令和５年５月 28 日（日）午後１時から午後３時 

場所：むさしのエコ re ゾート 

参加人数：27 名（６グループ）。 

     第六期長期計画・調整計画策定委員会委員 10 名 

在籍 学年 人数 

中学校 

１年生 4 名 

２年生 4 名 

３年生 8 名 

高校 

１年生 4 名 

２年生 7 名 

３年生 0 名 

合計 27 名 

※市内在住 20 名、市外在住 7 名 

※男 12 名、女 13 名、それ以外（未回答含む） ２名 

傍聴者６名 
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３ .実施結果  

（１）開会・趣旨説明  

はじめに第六期長期計画・調整計画策定委員会の委員長から開会あい

さつを行いました。その後、事務局から本日の趣旨と全体スケジュール

について説明しました。 

 

 

（２）市政の概要等  

事務局から本事業の位置づけを明確にするために、第六期長期計画や

子どもの権利条例の概要などの説明をしました。その後、市政の概要に

ついて、武蔵野市プロモーションサイト「わたしらしく、あなたらしく」

に基づき説明を行いました。説明はクイズ形式で行い、参加者がリラッ

クスして取り組めるよう工夫をしました。 

 

（３）グループトーク導入・自己紹介  

 若手市職員がサポート職員として、グループトークの司会進行を行

いました。司会進行は導入部分や、タイムスケジュールに沿った内容で

行い、参加者が主体的に進めていくことを側面的に支援しました。 

  

 

  

市政の概要に関するクイズの様子 

委員長あいさつ 

参加者記念撮影 

自己紹介の様子 



5 

 

（４）グループトーク・策定委員による発表  

Ａグループ （担当：渡邉委員長） 

【武蔵野市の推しポイント】 

・若い人が多い。学生が参加できるイベント、集える場所が多くある。 

・子ども向けの公園が充実している。遊具の種類が豊富。 

・親に心配されない距離で友達と吉祥寺の賑わいを楽しめる。 

・塾の後、そのまま好きなお店に直行できる。 

・交通の便がよい。 

・ジャンボリーは地域の人と交流できるよい機会。 

 

【その他の主な意見について】 

・友達と過ごす学校（部活、教室、委員会）、家族と過ごす家が安心できる場所。 

・学校の相談室や保健室は悩みがあっても気軽に行けない。もっと雑談できる場所がよい。 

・プレイスは入る勇気がなく、利用していない。使い方がわからない。 

・子どもだけで遊べる場所が少ない。 

・学生の声が届けられる機会がもっと増えてほしい。 

・市から中高生世代に向けた情報をわかりやすく提供してほしい。（アプリの通知など、自分から取

りにいかなくてもいいような形） 

・ボールが使えるところがない。（バスケができない。中学生以上は利用できない。住宅地なので音

がうるさいと利用できない。） 

・部活以外に学校全体で盛り上がれるイベントが少ない。（体育祭、音楽祭のみ） 

・地域の人とのつながり、近所づきあいのある町。地元の人が声をかけてくれる関係性は大切。 

・子どもの医療費無料はありがたい。子育てしやすい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

グループトークの様子 全体共有の様子 
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【Ａグループ トーク要旨】※太字は策定委員やサポート職員による発言 

 

・では、早速グループトークということで、ご自

由にどんどんしゃべっていただきたいんですけ

れども、「武蔵野市の推したいポイント」みた

いなお話をしていただければと思うので、どな

たから始めましょう。何かありますか。 

・武蔵野市って、若い人たち、それこそ僕ら世代

みたいな、この地域内に幾つもの学校があって、

学生という世代数に一定の人数がいるので、僕

もここのむさしのエコ re ゾートに来るのは初

めてなんですけれども、こういう施設とか、武

蔵野中央公園とか、いろいろ公園とかもあるの

で、そういった市営施設とかを中高生向けにイ

ベントで開催できる場所が多くあるのは、武蔵

野市のいいところなのかなと思います。 

・自然とか公園とかが家の近くにあるので、よく

弟とかが遊んでいます。子ども用の公園とか、

こういう子ども向けの働きをしてくれるとこ

ろはいいと思います。 

・駅が近くに３つぐらいあるのと、吉祥寺が何よ

りすごいにぎわっているじゃないですか。いつ

も。結構近いからすぐ行けたりして、友達とも

近場で遊びやすいし、そういうときに親とかに

も心配されずに「ちょっと吉祥寺に行ってくる

わ」みたいな感じで気軽に遊びに行けたりする

のは、住んでいてよかったなとか結構思ったり

しますね。 

・新宿とか渋谷へ行くと言われると、ちょっと親

も……。ちなみに、吉祥寺だったらどんなとこ

ろでみんなと遊ぶんですか。 

・吉祥寺にアニメイトがあるんですよ。結構それ

が珍しくて、よく友達と行くんですけど。あと、

クラスの人たちとは、ラウンドワンがあるので、

そこで結構遊んだりしているのはよく聞きま

す。カラオケとかボーリングとか。 

・私、結構もの集めとかが好きで、趣味なんです

よ。私の友達とそれが意気投合していて、ほぼ

毎週、吉祥寺に来て、ロフトとかすごい。サン

ロードが充実して、たくさんのお店があるので。

だから、そこで全部済んじゃうから、毎週のよ

うにそこに行っているし、塾とかもきれいに吉

祥寺にかたまってくれていたりして、塾帰りに

ラウンドワンだったりとか、アニメイトとかも

よく行っていますね。 

・吉祥寺、結構いいんですけど、ただ、住宅もあ

って、学校帰りとかに、あまり言っていいかわ

かんないんですけど、結構クレームがきちゃう。

学校に。それがすごく気分落ちちゃうなと思う。

市民の方たちに認められているのかな、みたい

な。思ったりします。ぶつかっただけで怒られ

たりとか、よくあって、「あ、すいません」み

たいなのが結構多くて。人が多いのはいいんで

すけど、そこはちょっと悲しいなと思ったこと

はあります。 

・もしこれができたらいいなというのは、ずっと

思っているのが、ボールを使って遊べる公園が

少なくて、バスケットゴールはあるのに、中学

生も大人の高さなのに「小学生までしか使えま

せん」とか言われたり。気軽に近くで「バスケ

しよう」とかいってできる場所が少ないかなみ

たいなのは結構ある。 

・実際に公園を使っていると言ったけど、ボール

遊びとかはできます？ 

・最近はやっていませんけど、最近、弟と妹はバ

スケに通い始めて、パスしたりとか、そういう

ちょっとしたこととかはやっています。 

・野球とかだったら、あまり知らないのでわから

ないんですけど、まだボールをついたりしない

から、音が響かないじゃないですか。バスケッ

トボールをやると、公園が住宅街にあったりす

ると、「響いちゃうからやめてください」みた

いな。家の近くでもできないし、じゃあ、どこ

でやるんだろう、みたいな。 

・僕は、学生が市のイベントみたいなものに触れ

る機会が、学校からの案内がこないと見つけら

れなかったので、それに関する学生の声を、学

生が市に声を届けられる、そして、市も市で、

学生に何かを伝えられる、これも学校を通して

じゃないと、知れない、知ることができない状

況なので、そこは、もっとよくなるんじゃない

かなと思っています。 

・僕は、本を読むのが好きなので、ジュンク堂、

丸善みたいな大手の書店にも行くんですが、地

元密着でやっている古本屋みたいなところに

よく行ったりしています。 

・武蔵野市にある三鷹駅は、千葉まで電車が通っ

ていて、それで遠いところに出かけて、そこで

遊んだりとか。交通面もいいから、そこがいい

なと思っています。 

・武蔵野市とは関係ないんですけど、個人的に、

豊島園がつぶれちゃったので、遊園地が欲しい

なと思っています。 

・あったら、休日とかに家族みんなで行こうって

なる。 

・せめてプールとか。 

・子どもが多いのに、カラオケは学生証とか親が

いないとかでとめられちゃうとか、行ってもと

められることのほうが多いなとは感じます。 

・午後７時以降とか８時とか、時間制限で学生は

入店だめですと。高校とかはよく、文化祭とか、

テスト後とか、おととい、クラスでやったのは

遠足の日だったんですが、それでも、夜７時と

か８時とか入ってくると、お店に入りづらいよ
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ねということになって、結局は見つかったら面

倒なんですけど、公園とかでワーワーやること

になっちゃうよねという感じでした。おととい

は、お台場の海浜公園のほうで花火で遊んだり

したんですが、クラスとしてはカラオケとか室

内で遊べるところに行きたかったようなんで

すが、午後７時以降は入れないので、入らない

でくださいと言われちゃって。 

・おなかをすかせて帰ります（笑）。諦めちゃう

かな。私、ルールとかすごい守りたい人で。だ

から、完全に怖くなって帰ります。もしくは、

友達の家に駆け込んで食べさせてもらうとか、

そういうのかな。 

・そもそも夜遊ばない。日中に生きている人だか

ら、夜は家で１人でアニメ観たり。花火大会と

か行きたいなとか思うんですけど、親を誘って

いくのも合わなかったりして申しわけないし、

近くであればいいけど、やっているなんて聞い

たことないしなとか思いながら、毎年諦めよう

と思う。 

・花火は行きたい。 

・お祭りとかももうちょっとあったら行きたい

なとか。友達とかと行きたいです。 

・今、幾つかあったんですけど、皆さん、こうい

うことで困っていてという生活で感じているこ

ととか、何かそういうのはありますか。 

・小学校でのことだったんですけど、不審者とい

うか、黒いタクシーが学校の目の前まで追いか

けてきて、怖過ぎて、お父さんを呼んで何とか

なって、守衛さんとかにもいろいろやってもら

ったんですけど、学校の周りが安全になってい

ると、もっと心強いかなと思います。地域の人

たちがいつでも見てくれているような状況だ

とうれしいんですけど。朝、声をかけくれると

か、それだけでも結構心強くなるかなと。 

・学校の大きいイベントが、体育祭と合唱コンク

ールの２つぐらいしかなくて、もうちょっと学

校全体で関われるイベントができたら。でも、

時間もないし、予算とかもないんじゃないかみ

たいな話とかをしている。難しいのかな。先輩、

後輩とかかわれる機会が本当にそこしかない

から。もうちょっと輪が広がればいいのになと

いうのは結構感じました。 

・地域の人と関われる行事は、一中フェスタとい

うのがあって、地域の人を呼んでもらって、演

劇のこととか、将棋、着付けを教えてもらった

りみたいなのはあって、いいと思うんですけど、

そこでもあまり後輩と関われない。 

・ちなみに、ジャンボリーには行ったことはあ 

ります？ 

・行きました。１回だけ。１回しかなくて。 

・ないです。 

・聞いたことない。 

・ジャンボリーって何ですか。 

・ジャンボリーは、川上村というところに、応募

してくれた人で、２泊ぐらいで自然の体験みた

いな形で行って、そこで交流を深めるというイ

ベントがあるんだけど、そういうのも学校伝え

とかじゃないと知る機会がない。 

・部活は入っている人が多いのかな。 

・結構入っている人は多いです。 

・部活内で、その中では上下でつながれるけど部

活によっても人数バラバラだし。ある部活では

１年生が１人しか入らなかったとか。 

・何か皆さんほかにもありますか。こういうこ 

とが困っているなとか、あったらうれしいなと

か。 

・きょう、これがあると聞いて、絶対言ってやる

と思っていたことがあって。このイベント、メ

ールで届いたんですけれども、そのときに武蔵

野市の公式サイトが添付されていて、こんな感

じで、学生がかかわれるイベントについて、高

齢者の方から、３歳児から、みたいな、めちゃ

くちゃ幅広い年代がイベントに参加できると

いう、よく言えばそうなんですが、悪く言えば、

僕らぐらいの高校生に向けられたイベントが、

武蔵野市の公式サイトからは全然見つけられ

なかった。 

 もうちょっと探したら、「むさしのすくすくナ

ビ」というのがあって、これは僕らよりもっと

若い、下の世代向けのではあったんですけど、

中高生向け向けのイベントの案内とかがなく

て、小学生未満にはありがたい。だけど、小中

学生がイベントを探す感じではない。そういっ

た感じだったので、小学校の、中学年、高学年

ぐらいから、中学、高校生ぐらいの人が参加で

きるようなイベントのサイトとかがあるとい

いのかなと思って。 

 それで、幼稚園と小学校のころは、京都のほう

に住んでいたんですが、そのころは、京都みや

こ土曜塾というのがあって、紙が市内の小中学

生の自宅に直接届くか、もしくは学校が全校生

徒分用意して教室で渡すというもので、各家庭

１冊という感じなんですが、それで関心を持っ

たら、その紙にあるサイトごとに電話をかける

か、はがきを出すか、ネットで何かをやるか、

みたいな感じで、市の主催のものだけでなくて、

民間が主催のものとか、スイミングスクールと

かの案内も、３歳児から運動をやりませんか、

みたいな、そういうのも載っていて、参加費が

かかるもの、市が出してくれるから無料のもの、

あとは、京都市以外の近隣市も含めて、そうい

うのも載っていたので、武蔵野市でもそういう

のがあってほしいなと思いました。 

・ちなみに、今のみんなの立場からして、そうい

うのは紙で欲しいですか。それとも、ネットで

あれば。どっちですか。 
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・高校生以上は絶対ネットですけど、うちの中学

はＩＣＴ端末が自分のを持ってきたらアウト

となって始末書いきで。中学３年生は学校がタ

ブレットを支給。中１、中２は購入という感じ

なんですが。中学生以下の子は紙の配布でいい

んですが、高校生だともう破棄しちゃうので。 

・紙でなくてサイトのほうがみんなに伝わる。紙

だと、資源とか、そういう問題も。一発でみん

なに周知できちゃうから。時間もかからないし、

資料もそこまで使わない。 

・学校で紙で配られたものって、みんな意外と見

ていないんですよ。学校から端末も配られてき

ているから、アクセスして見れるというやつだ

ったら、誰でもうちの学校はみんな見れるし、

あと、大勢の人がスマホを持っているから、そ

れで暇なときに見たりできるほうが、私的には

よく見るかなと思います。 

・ちょっと難しいかもしれないですけど、アプリ

とかをつくってもらって、次、こういうのがあ

りますよと通知が届くと、サイトにアクセスし

なくても気軽にわかるから、あ、ちょっと興味

あるかも、みたいな感じで。 

・私も、今回メールで届いて知って、あ、おもし

ろそうだなと思って申し込んだりしているの

で。 

・みんなにとって居場所ってどんな場所で、もし、

こんな場所があったらうれしい、みたいなもの

があったら、ぜひ教えてほしいなと思うんです

けど。 

・僕の中では、気づいたら自分が向かっていると

ころとかが居場所。僕にとっての部活とか、教

室での友達との関係とか。あとは、委員会とか

ですかね。仕事としてもやりがいがあるし、仲

いい友達もいるし。初対面で、これがなければ

かかわれなかったということが結構多いので。 

・居場所と言われると、自分は、ここにいて自分

の思ったことを気楽に話せる。家とか、相談室

とか、こういう場所とか。今いる場所。こうい

う機会とかも居場所なのかなとは思います。 

・今は学校が一番。友達と話せたりというのが意

外とストレス発散になったりしているから、部

活とか、学校にいる時間とかは自分にとって楽

しいな、いいところだなと思うのと、あと、も

ちろん家も。そのぐらいですかね。 

・私は家ですかね。家族に話を聞いてもらうのが

一番好きです。友達とかだと、傷つけちゃうの

が怖いとかがあるので、私のありのままを知っ

ている家族にしか言えない。最近は。相談室と

かあるというのは知っているんですけど、聞い

ただけでオーラを感じちゃうから、絶対入れな

い。あそこは怖過ぎる。すごい占い師みたいな

オーラを持っている（笑）。 

・気軽に絶対行けない。気軽にどうぞほど怖いも

のはないみたいな。 

・どこに怖さがあると思いますか。 

・やっぱり相談となると、病んでいるとか感じち

ゃうし、自分の弱みを握られる、みたいな感覚

にもなるし。私だったら、相談室がもっと相談

以外にも入れるような、勉強を見てくれるとか、

そういう場所だったら、もっと行きやすいし、

イメージも上がると思うんですけど、相談オン

リーで、待合室で待って、どうぞ、みたいな、

そこまで怖いものは存在しない、みたいな。絶

対行きたくないと思っちゃいますね。 

・僕の高校のほうでもそういうのがあって、保健

室は守秘義務はちゃんと守りますよとか、わか

ってはいるんですが、それでも、自分が相談室

でカウンセラーみたいな人たちに一歩踏み込

む勇気と、カウンセラーの方たちが、僕たちの

心に一歩踏み込まれるその勇気とかで、ちょっ

と気後れしちゃって。それで、もうちょっと敷

居の低さと言っては何ですが、カウンセリング

として行きます、じゃなくて、ちょっと手前と

か、一番の行く理由としてはちょっと違うんだ

よ、みたいな。それで行きやすくはなるんじゃ

ないかなとは思います。 

・保健室も怖くて行かない。先生が怖そう。 

・母親が養護教諭で、結構その話を聞くので、意

外と先生によってはめちゃくちゃフラットな

先生がいたり。だから、一回話してみて、意外

と保健の先生はめちゃくちゃ人気だったりす

るから、行ってみたらおもしろいかもしれない。 

・相談する人って、初対面みたいな感じで、普段

話さないからこそ話せるという人と、だから、

初対面の人には言いたくない、みたいな人の二

択ぐらいかなと思うんですけど。もっと雑談し

に来てもいいよ、みたいな感じで、日々仲を深

めて、「相談したいことが」みたいに言える雰

囲気をつくれたら、もうちょっと気軽に行ける

のかなって。 

・ちなみに、皆さん、武蔵野プレイスって行きま

す？地下の２階に中高生だけが使えるスペース

がありますよね。 

・行ってみたいんですけど、使い方がいまいちわ

からなくて、行こうと思ったことは何回かある

んですけど、どうしよう、みたいな。 

・もう一回聞きたいんだけど、もしみんなに悩 

みがあったときってどうします？ 

・お母さんに話します。 

・隠します。 

・親とか、あとは友達に話す。身近な人に話す。 

・勉強の悩みなら勉強で取り返すし、仕事の成果

は仕事で取り返す。 

・誰かに相談とかはあまりしない。 

・しないですかね。ため込むことは結構少ないの

かなと思います。結構僕自身が、相手との衝突

というか、ぶつかりをわりとためらわない部類

の人間なので、相手もそれをわかっていてくれ
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ているからこそ、いろいろと僕についてきてく

れているので、それは環境というか、周りの人

にもよるんですけど、僕だったら、そうですか

ね。 

・逆に親だからこそ話せない悩みというのは結

構友達に。部活で苦楽をともにしてきた仲間た

ちみたいな感じの人が何人かいるので、そうい

う人たちに親に言いたくないことは結構言っ

たりして、お互いに結構やっている感じはあり

ます。うちの周りは。 

・さっき、ため込むという意見があったんですけ

ど、前、少し悩み事があって、結構ため込んじ

ゃったんですけど、勇気を振り絞って言って。

一回結構ため込んじゃって、後から相談するみ

たいな感じですね。 

・そういうときに、先ほどの話だけど、相談室 と

かはハードルが高いということなんだよね。 

・そういうわけじゃないんですけど、言っちゃっ

たら、その後の、チクリとか言われるのかなと

か。そこでめっちゃ迷ったり、言ったらこんな

感じになりそうだなという感じですね。あと、

もしかしたら、自分がいじめられているのかな

と思っているけど、ただの勘違いで、相手は普

通に茶化したりとかしているだけだったりす

るから、それで、もしいじめられていますと勘

違いでそれを言っちゃったら、相手にも迷惑と

いうのが。 

・もう一個だけ皆さんにぜひお聞きしたいのは、

武蔵野市に今後も自分が大人になった後も住み

続けたいと思うかということと、どうせだった

ら、住み続けるためにこんなことを市がしてく

れるとうれしいな、こんなことがあったらぜひ

住み続けたいなとかがあれば。あるいは、もし、

いずれ引っ越したいなとか思えることがあれば、

どういうものがあれば引っ越したいと思えるか。

何かあればぜひ聞きたい。 

・こうしてほしいということがあるんですけど、

家まで帰るのに、さっき、塾に行っていると言

いましたけど、９時半くらいなので、辺りが真

っ暗で、人気がない。しかも、明かりが少ない。

自転車置き場とかに端っこら辺が結構暗くて

明かりがないから、そこに不審者が出たら、絶

対終わるという状況なんです。だから、そこら

辺を、明かりとかもふやしてほしいなと思いま

す。 

・ありがとう。自転車の置き場の暗さとかすご 

い大事ですよ。簡単に解決できそうですね。 

・私、今、杉並区に住んでいて、地域の人ともっ

とかかわりがあると結構いいなと思う。今のと

ころ、目の前に住んでいた子とかとは、年が近

くて、結構遊んでいたりとかしていて、そうい

うつながりというか、それこそ目の前に住んで

いるおばあちゃんなら相談できるとか、そうい

うのもあるので。親も子どもも話し続けられる

ような人とのつながりがあると、結構いいかな

とは思います。うちの近くはみんな立ち話とか

結構していて、おばさん、おじさんたちが。帰

りとかも「おかえり」とか言ってくれるような

関係で、すごくいいかなと思っています。 

・今、もうやってもらっていることなんですけれ

ども、中学生、高校生ぐらいまで医療費が無料

じゃないですか。体が弱いところがあるので、

毎月、病院に行っているんですけれども、それ

でお金がかからないというのは、本当にありが

たいなと思っていて。子育てとかのときにはあ

りがたいという人は多いのかなというのは思

います。 

・京都のほうでは町内会というのが絶対にあっ

て、市民参加も全員が参加するというのが大原

則というか、ごみの収集とかは、意外と公的な

方がやってくれるので、だから、僕ら市民から

すると、ただの集まりとしてのある種のクラス

みたいな、そんな程度のラフな感じだったので。

８月のお盆ぐらいには地蔵盆というのが町内

会主催であって。小学校、中学校とかでも、町

内対抗リレーみたいな運動会みたいなのがあ

って、それで結構ご近所さんとかとも仲よくな

れたので。関東のほうって、町内会とか回覧板

とか地蔵盆とか、地区対抗運動会とかがなくて、

ちょっとショックを受けたというのはありま

す。 

・東京はそういうのがあまりなかったり。場所に

よるんですけどね。すごくあるところもあるし、

ないところもある。武蔵野市もそういうのが比

較的少ないところになっています。ただ、その

かわりにジャンボリーとかそういうものがあっ

たりして、別な形で参加経路があるということ。 

  

 

 

【策定委員による発表】 

 

 まず初めに、市の印象についていろいろお話を伺ったんですね。どういうところがいいですか。例え

ば、１つは公園がとても多い。特に吉祥寺というまちはいろいろなものがある。例えば、遊び場所もあ

るし、ラウンドワンがあって、ボーリングもできて、友達とも遊べる。アニメイトもあって、アニメ好
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きにもたまらない。そして、近いから親にも「吉祥寺に行ってくるよ」というのは許される。これが渋

谷に行きますとか、六本木に行きますとか、池袋とかと言うと、「１人で行くの？」とか言われちゃう

んですけど、吉祥寺なら電車でも行けるから、みんなも許してくれるというところもあって、子どもと

しては、遊び場もあるし、全部まとまっているところはすごくいいなというところがありました。あ

と、公園が多いというのもすごくあるところですね。 

 ただ、例えば、公園に関しては、ボール遊びができる公園がほとんどないと。例えば、バスケをやり

たくても、ドンドン音がしてしまうと、そういうのはやめてくださいねと言われて、小学生ができるバ

スケの公園はあっても、中高生以上はなかなかできる場所がなかったりして、公園の制限が結構多い

のは、もう少し何とかならないかな、みたいな感覚があるというのが１つありました。 

 また、結構話を聞いていると、みんな塾とかに通っていて、夜遅いんですね。９時半とか 10 時ぐら

いに終わると。そうすると、帰るときに暗い。例えば、駐輪場もすごく暗いところがあって、そういう

ところは結構怖いし、実際に別のときに不審者の経験もある。だから、怖いなと思っちゃう感覚が強い

というのもあります。これは確かにすごく重要な問題なのかなというのがありました。 

 ほかには、特にこういうイベント、今回のイベントもありますよね。どこで知ったかというと、学校

経由で知ったのか、あと、メールできたとかもあるんですけれども、子ども向けのさまざまなイベン

ト、例えば、それは市かもしれないし、民間のものかもしれない。こういうものがまとまった形で情報

がとれるといいねという話がありました。全体的には、市が簡単に運営する子ども向けのポータルサ

イトみたいなものがあるといいかもしれない。特に、京都の出身の方がいて、京都にはそういうのがあ

るらしいんですね。そうすると、そこにアクセスすれば、自分に必要な情報がかなり広範に選ぶことが

できるし、何かかかわるきっかけができるかもしれない。これはすごくよさそうだなと思いました。 

 最後に、これは結構大事だなと思うのは、学校とかいろいろなところに相談窓口がたくさんあると。

だけど、相談窓口というと、むしろそれがハードルになって行けなくなってしまう。そこに行くと、病

んでいると思われるかもしれないとか、そもそも相談員という人自体が怖い。相談というのは、もしか

したら、誰かに何か話したいというのはあるかもしれないけど、相談室自体が相談の窓口になってい

なかったら、これは結構厄介な話で、本当はむしろ雑談をしたりするような人が欲しくて、雑談を通し

て、あとで人間関係ができたときに、もしかしたら悩み相談をするかもしれない。悩み相談のための場

所というよりは、普段からいろいろな人と雑談とかをして、もしかしたら、そのときに悩みができて、

そういうような新しい居場所とか空間みたいなものとか、関係性みたいなものがあるといいなという

話も出てきました。 

 ４人が参加していろいろと話をしていたんですけれども、いろいろな意見が出てきて、どれも実体

験に基づいて、すごく参考になるなと思いました。どこまで実現できるかわかりませんが、もしかした

らすぐにでも実現できそうなこともあるので、いいなと思いました。 

 最後に１個だけ。市長は帰ったかもしれませんけれども、18 歳医療費無償化はガチで最高だという

コメントもあったので、これは市政的にはよかったなと思います。 
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Ｂグループ（担当：箕輪委員、恩田委員） 

 

【武蔵野市の推しポイント】 

・小学校の宿泊行事が楽しい。 

・井の頭公園、中央高架下公園、吉祥寺のラウンドワンで遊べる。 

・「吉祥寺」があること自体がブランド。住みたいまちランキングで上位になっている。市外在住な

ので、いつか武蔵野市に住みたい。 

 

【その他の主な意見について】 

・吉祥寺駅から商店街までの入口が、人が多すぎて歩きにくい。 

・無電柱化してきれいになってほしい。 

・通学路が狭く、ガードレールがないのにトラックが通るのが怖い。 

・学習者用コンピュータについて、学校によって活用度合いの差がある。学校で充電できないルール

になっている。 

・改築中の中学校の仮設校舎が揺れる、すぐに壁に穴が開く。校庭が狭い。 

・学校でクラスになじめない子や外国の人と交流する機会が増えるといい。 

・不登校の子がいる。どうしているか気になるけど、もともと仲の良い子ではないので、よく分から

ない。 

・公園にバスケットゴールがあるといい。 

・休日に吉祥寺駅に停まらない電車があるのはなぜ？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

グループトークの様子 全体共有の様子 
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【Ｂグループ トーク要旨】 ※太字は策定委員やサポート職員による発言 

 

・武蔵野市の推したいポイント、ここは武蔵野市

のいいところだと思うなというのをまず教えて

もらいたいなと思います。 

・４年生から６年生で修学旅行みたいな感じで

バスとかで泊まりで行くのがほかの市とかに

はないから、よく「うらやましいな」とか言わ

れたりするし、井の頭公園とか公園が多いから、

遊ぶ施設が多くていいなというのはよく言わ

れたりします。 

・今、中３ですが、修学旅行しかないです。コロ

ナで、中１、中２は何も行けなかったです。 

・本当は５年生のときにセカンドスクールで５

泊ぐらいするんですけど、２泊とかになっちゃ

って、だいぶ短かった。 

・推しなんですけど、武蔵野市に吉祥寺があるの

がいいところ。ブランド化しているから。ネッ

トとかで見ても、住みたいまちランキングの上

位じゃないですか。だから、そこはいいところ

だなって。僕、市外だけど、学校があるから毎

日歩くので。いつか住みたいです。けやき並木

がきれいで、空気がいいです。 

・遊ぶとしたら、ラウンドワンとか、普通に食べ

たり、カラオケ、ロフトとか。 

・僕の高校、武蔵野市に住んでいる子が多いので、

学校帰りにもちょこっと遊びに行く。 

・休みの日、吉祥寺に来たりしています？ 

・学校があるところに休みの日まで来たくない。 

・高校だと、みんな地元の人じゃないので、例え

ば、東京ドームに野球を観に行ったり。それか、

中央公園で同じ中学校の人と走ったりとか。 

・公園、広いから、友達と運動がしやすい。バス

ケのコートの半面とか、そういうところがある。 

・最近、高架下公園がリニューアルして、あそこ

の遊具が楽しいと言って、みんな行っているん

です。私は行きませんけど（笑）。 

・目の前にグリーンパーク遊歩道があるので、風

がある日は気持ちがいい。 

・地方に行きたい。何もないところで静かに好き

なことだけしていたい。 

・なるほど。そうだよね。吉祥寺とかあるのはい

いところだけど、完全に落ち着いているわけで

はないから、みたいな。そうですよね。武蔵野

市、ここがちょっとイマイチだな、こういう施

設があればいいのにとか、ある人いますか。 

・電柱が多いのと、バスケゴールとかつくっても

らえたら、もっと遊べる。 

・道が狭いのは、ある程度しょうがないんですけ

ど、通学路で結構道が狭くて、朝トラックとか

も通るので、第一小学校に向かう道はガードレ

ールがあるんですけど、第一中学校に行く道は、

道が狭くてガードレールがないので、ちょっと

怖いなって思います。 

・話題が変わるんですけど、どうやってこの会を

知ったの？ 

・学校で配られたチラシを見せたら、お母さんに

「行け」と言われたので。 

・ムサカツのメールがきました。 

・ボランティアリーダーに登録したら、メールが

届いて。 

・ＳＮＳは、みんなするんですか？ 

・武蔵野市をフォローしていますけど、ツイッタ

ー自体、たまに時間があったら見るぐらい。今

の時代、インスタとかやっているから、武蔵野

市のインスタがあれば、みんないろんな情報を

知れていいんじゃないかなと思います。 

・地方団体のアカウントは、フォローしにくいと

いうか。そういう風潮が出ている。 

・市報とかって見る？ 

・担任の先生が武蔵野に住んでいて、「こういう

のがあるよ」って宣伝して、それで僕も、ある

んだって。 

・選挙は行こうと思いますか？ 

・一応、行こうかなみたいな。学校でも生徒会選

挙のときに選挙の重要性について話されたり

とか。中学校のときも生徒会の前に、市の人か

ら選挙の重要性を話されたことがあった。生徒

会選挙で使っている選挙の投票箱は、武蔵野市

が本物を持ってきて。 

・生徒会もやろうと思っても、俺の学校がそうい

うのをやる人が多くて、やろうかなといってで

きるレベルじゃないんです。マジでやるやつが

「票を入れてください」って。多分、ＡＯとか

で使う。 

・コロナに関しては厳しい。マスクをめっちゃ注

意される。今は個人の判断って言われているけ

ど。前、マスクを外していたら、「やめて」っ

て。マジうざかったです。 

・先生たちは今マスクしていないです。口の動き

が見えないというのと、一中にはエコーという

難聴者がいるので、口の動きが見えたほうがい

いよねということで、授業ではみんな外してい

ます。お昼は放送で曲が流れちゃうので、全然

話していない。 

・先生はほとんど外している。体育の授業は全員

外している。 

・運動会は競技場を借りて先週やりました。その

日、雨が降っていて、土ならまだいいけど、ゴ

ムだとめっちゃ滑るし、芝生がびしょびしょ。

狭いのはしょうがないけど、それなら校庭でや

りたいです。今、仮設校舎で、本当は３年生に

なったら新しいところに入る予定なんですけ



13 

 

ど、下の階だと地震かと思うぐらいめっちゃ揺

れるし、すぐ壁に穴があいちゃう。穴というか、

ちょっとへこむぐらいなんですけど、それでめ

っちゃ壁にポスターを貼っている。 

・この前、一中へ行った。練習試合で。体育館に

クーラーがあって、めっちゃいいなと思って。

うち、ないんですよ。先生に言っても、「ふー

ん」みたいな受け流されるから、市のほうから

言ってもらわないと。夏とか地獄なので。夏と

か本当にきつい。 

・一中は体育館だけすごいいいと思っていて、野

球部とか校庭でやる系の部活は体育館へ行き

たいってめっちゃ言ってる。 

・五中も改築中で、仮設校舎の３階だと地震とか

きていないのに普通に揺れたり、普通に壁に穴

があいたりしています。 

・もう少し武蔵野市でこういったところがあった

らいいなとか、こういったところを何とかして

ほしいな、みたいなところはありますか。 

・吉祥寺駅から商店街の入り口とかが結構人が

い過ぎちゃって、前に歩きにくいです。土日と

か。成蹊の子たちと藤村の子たちですごい人が

多くて。 

・サンロードとかは歩きづらい。ハーモニカ横丁

みたいな、にぎわっているのは全然いいと思う

んですよ。それが吉祥寺だから。最初にも言っ

たけど、電柱とか、外国みたいに地下とかにや

れたら、めちゃくちゃきれいになるんじゃない

かなと思いました。 

・学校でパソコンを配られて、井之小では先生た

ちもパソコンに強い人が多くて、授業も、宿題

もパソコンで、みたいに結構使っていたんです

けど、中学校に上がって、一小の友達に聞いた

ときに、一小は全然パソコンを使っていなかっ

たと聞いて、一中も全然パソコンを使わなくて、

学校によって結構差異があるみたい。学校によ

って違うのはある程度しょうがないと思うん

ですけど、将来、大人になったときに、今のう

ちにやっておいたほうがいいんじゃないかな

と思って、そこら辺の習熟度は一定にしたほう

がいいと思います。 

・全然使っていないの？ 

・全然。最初に触って、１カ月に１〜２回しか授

業で使わなくて、使わないほうが多過ぎて、み

んなパソコンを忘れたりとか、充電していなか

ったりということが起きています。 

・五中は結構使ってやることが多い。連絡とかも

タブレットでオンラインで先生がみんなに送

ったり、ミニレポとかいって宿題も出したり、

タブレットで提出したり、結構ある。 

・一中は全然。宿題もほぼ紙で、まとめるとか、

調べる過程で使うことはあるんですけど、全然

使わないし。パソコンのほうができることが多

いし、文字を読むとか書くのが苦手な子は、小

学校のとき、パソコンでも全然いいよという感

じだったので。今は、書くのが苦手でもあまり

パソコンを使えないので、友達がちょっと困っ

ているなという。一小の友達から聞いたやつは、

パソコン教育というより、一小は英語のほうに

力を入れているみたいな話を聞いて、どっちを

とるか、みたいな。パソコンと英語では必ずし

もないと思うんですけど。 

・他に、何か困っていることとかありますか。 

・信号とかで、青になってから赤になる時間が速

くて、塾へ行ったときに、この時間なら間に合

うと思っているのに、２分ぐらい遅れたりして、

変わるのが速過ぎる。井の頭通りのあたりです。 

・そんなに別に武蔵野市に住んで困っているこ

とはないんですけど、唯一友達から言われるの

は、例えば、吉祥寺に遊びに行こうと言ったと

きに、友達が中央線を使ってこっちに来るじゃ

ないですか。例えば、吉祥寺が停まらない電車

があったりすると、三鷹より吉祥寺のほうが栄

えているのに、どうして三鷹に停まって吉祥寺

に停まらないんだというのはよく言われたり

する。なんで吉祥寺に停まらないのって聞かれ

ますけど、それはわからない。 

・もともと総武線とか乗り入れているじゃないで

すか。あと東西線。それは三鷹じゃないですか。

あと、三鷹の駅は、三鷹市と武蔵野市の両方持

っているんですよ。その関係があって、行政の

バランスもあるので、そういう意味で特快はあ

そこに停まる。昔から吉祥寺に特快を停めよう

運動というのがあった。昭和 40年代に嘆願を、

国だとか、当時は国鉄に出していたときもあっ

たんだけど、結局、その話はなかなかまとまら

なくて、今の状況になっている。ただ、吉祥寺

は井の頭線があるからね。京王線。それで停ま

らないのも変だなという思いもあるのかもしれ

ないね。武蔵境、三鷹、吉祥寺の３駅の中で一

番乗降客が多い。 

・僕、武蔵境から乗って、吉祥寺で来るんですけ

ど、武蔵境が一番混むんです。僕は外から押す

側なんです。そうしないと乗れないから。キツ

キツです。三鷹でやって降りてくれる、みたい

な。 

・わかります。境から乗るんですけど、降りても

また人がいっぱい乗るし、本数は結構ふやして

あるから、１本乗れなくても、次に乗ればいい

やと思うんですけど、それをしているとずっと

乗れない。 

・コロナでは、学校が登校時間を変えていたので、

通勤時間とは違います。1 年前から通常になっ

て、混み混みですね。 

・部活のスパイクとかを持っていて、人に当たっ

たらどうしようとかって思います。 

・タブレットはバッグの中に入れてます。学校で

充電ができないので、家で充電してきて。学校
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でみんなが充電するとブレーカーが落ちちゃ

うから、学校では充電だめですと。 

・改築されたら、それは大丈夫だと思います。 そ

れは当然ＤＸですから。 

・何？ＤＸって。 

・デジタルのいろいろこれから発展していくとい

うようなところで。タブレットを持って帰るの

って大変だよね。 

・大変だし、しかも、雨に濡らすなって言われて、

だったら学校で充電させろよって思います。濡

れたら壊れるし。 

・大人の言っていることは矛盾だよね（笑）。 

・もうちょっと聞いてもいいですか。きょう、参

加してくれたのって、多分、武蔵野市に何か伝

えたいこととかがあるんじゃないかなと思うん

だけど、何か言いたいこととか、もう少しあっ

たりします？さっきのもう少し静かなほうがい

いというところも気になったんだけど、学校の

行き帰り、寄り道できないから、静かなところ

に行くというところは難しいかな。武蔵野市内

の。 

・でも、帰り道で道を選べば、住宅街を通ってい

けば普通に静かなので、そこはそんなに気には

していない。 

・うるさいのはサンロードぐらいです。サンロー

ドの向こうの住宅街は静かですね。あそこだけ

が騒がしい。 

・ハーモニカ横丁は行く？ 

・お肉屋さんになら行きます。あとはあんまり。

僕的にはそういうのも好きなので、全然いいと

思うんですけど、今の人からすると、まあまあ

です。 

・怖くない？おっさんが怖い。 

・市外の友達とか連れていくと、意外と面白そう

だね、みたいに入っていくんですけど、市内の

人だと嫌だと言われます。あれはあれでめっち

ゃいい場所だと思うんです。 

・武蔵野市に住んでいる３人に聞きたいんだけど、

大人の人たちから中高生の居場所が少ないとい

う話を聞いていて、自分たちが学校を終わった

後とか、土日とかに、ちょっとお友達と一緒に

行く場所だったりとか、あと、学校に行きづら

い子が行く場所だったりとか、そういう場所が

少ないんじゃない？というふうに言われている

んですけど、どう思う？あと、武蔵野市外の２

人は、そういう場所が自分の住んでいる地域に、

中高生の居場所というのはどんな場所があるか

を教えてもらえるとうれしいんですけど。 

・小学校にもみんなと一緒になじめない子たち

が行く学級みたいなのがあったりとか、四中に

もあったから、僕的には少ないとは思わないけ

ど、だからといって多いほうでもないのかな。

武蔵野市は、僕が勝手に思うんだけど、クラス

の人になじめない人が行く学級が多いけど、耳

が不自由とか、そういう人たちの学級は全然聞

かないから、どこにあるのかなとか、それは思

っています。 

・いろいろな障害だったりとか、不登校の子だっ

たりの友達に対しての関心だったりとか、そう

いう子がどういうところにいるのかな、みたい

なところはあまり知らない感じなの？ 

・全然わからないです。そういう子たちが学校に

はいるよとは言われるんだけど、あまり僕たち

はかかわる機会がないから、どういう人たちな

のかなというのもあって、四中には、その子た

ちと一緒に交流する委員ができて、それからち

ょっとずつそういう子たちがいるんだという

のがわかり始めてきた。 

・もっとそういう機会をふやしたほうがいいと 

思います？ 

・みんなにわかってもらう機会をもうちょっと

ふやしたほうがいいと思う。 

・僕も交流を多めにしていったり、五中も外国の

学校というか、チャットで、オンラインで交流

したりすることがあって、そんな感じのことを

多くしていったほうがよくなるんじゃないか

なと思います。 

・一中は四中と逆な感じがするんですけど、一中

の１年生は難聴の子が結構いて、学期の１年生

の授業の最初に、聞こえの授業があって、難聴

者にどうやって接していくかとか、気をつけて

ほしいこととかをやる授業があったので、それ

でみんな、特に障壁もなく接しているんですけ

ど、国語とか英語の時間は、難聴者はエコール

ームというところに行って授業を受けている

ので、最近は結構みんなと一緒にやっているこ

とが多いんですけど、一中はわりと聞こえの授

業とかをいっぱいやっていると思うので、そう

いう理解とかはわりとあると思います。 

・そういう授業がされていないから、いざとなっ

たときにかかわりにくい。いざかかわろうと思

うときに、どうやってかかわればいいのかがわ

からない。 

・武蔵野市以外では、中高生向けの居場所がどん

なところがある？あと、学校に来づらい子とか、

障害を持っている子とかのかかわりってどうい

う工夫があったりするかな。 

・女子だとスカートじゃなくてズボンにできる

んですよ。それは結構いいと思うんですけど、

やっぱり価値観がその人で違うじゃないです

か。だから、普通の価値観を持っている人だっ

たら、「あいつズボンやん」みたいになっちゃ

うんですよ。それは仕方ないことだけど、見て

いる側としては、ちょっと違和感があります。

でも、受け入れようとみんなは努力しています。

難しい問題だと思います。ズボンにしたい女子

は結構いるんですけど。 
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・一中は全然、それ、かっこいい、みたいな感じ

で。自分で選べて、日によって変える子もいる

し、女子がズボンを穿いていても、いいね、そ

れ、って最初から普通に受け入れてた。先輩に

やっている人が多いというのもあると思うけ

ど、普通にみんなやってます。 

・自分がもともと行っていた中学校は、一個下の

代に歩けない子がいて、その子のためにトイレ

を造りかえたり、段差があるところをスロープ

にしたりはあったんですけど、不登校の子がい

ても、どうしているか、自分たちはよくわかっ

ていなくて、居場所がどうなのかわかりません。

気になったりはします。でも、よくはわからな

い。仲いい子が不登校なわけじゃないから。 

 

 

【策定委員による発表】 

 

 まず、宿泊行事がとても楽しいということで、コロナ禍は日数が短くなったりして、そういったとこ

ろがちょっと残念ではあったけれども、宿泊行事最高という声が、ほかのところにはないというとこ

ろのよさとして挙げられました。あと、先ほど、他のグループからも出ていましたが、公園が広いとい

うことだったり、バスケができる公園があったり。でも、もっとバスケができるところがふえたらいい

なというお話もあったり。 

 あと、武蔵野市に吉祥寺があること自体がすごくブランドになっていて、市外からこちらに通って

きてくれている子からは「いつか住みたい」という言葉が出てきて、うれしいなと思いました。 

 要望としては、通学路の道が狭いとか、ガードレールがないので、ちょっと危ないと感じる場所があ

るということであったりとか、あと、サンロードのにぎわいはとてもいいんだけれども、通学するとき

にはちょっと歩きづらいなという話もありました。 

 すぐにでも改善できるといいなと一番思ったところが、学校によってパソコンの教育のレベルが違

うということです。タブレットの利用度合いだったり、教育の力の入れ方が全然違って、違う小学校か

ら上がってきた人たち同士でパソコンの使い方、タブレットの使い方が全然違うという部分が、それ

はちょっと困るなというようなお話をいただきました。 

 あと、最後に居場所についてどんな感じですかということや、いろいろな子が学校にいると思うん

ですけれども、そういった子どもたちとの交流はありますかということを伺いました。そこも、学校に

よって、住んでいる地域によってかなり違いがありそうなので、そのあたりについては、もう少ししっ

かり改善できたらいいのかなと感じました。 

 先ほど渡邉委員長のお話にもあったように、中高生だから聞けるというような話がたくさん聞けて、

きょうは皆さんにお話を聞けてよかったなと思いました。ありがとうございました。 
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Ｃグループ（久留委員、木下委員） 

 

【武蔵野市の推しポイント】 

・教育、公園、医療なんでも揃っていて（その気になれば）市内から出なくても生活できると思える

ところ。 

・環境への取組みが進んでいること。エコ re ゾートが好き。 

・地域での活動が盛んなこと。地区によっては PTA とは別の保護者団体があり、学校の中のことは

PTA、学区域のことは保護者団体が取組んでいると聞いた。 

・新宿や渋谷と比べ治安が良く、騒々しくないところが良い。 

・将来は吉祥寺に住んでみたい。 

 

【その他の主な意見について】 

・市民が武蔵野市の良さに気が付いていないのでは。 

・（全体としてはきれいな街だとは思うが）ごみ箱が少ないせいか公園にごみポイ捨てがされている

ことがあり残念。 

・商店街で食べ歩きをしたいがごみは買ったお店でしか捨てられない。商店街で協力してごみ箱が設

置できるとうれしい。 

・リスニングの勉強中に選挙カーの声がして困ったことがある。プッシュ型の情報にはあまり興味は

ない。また、紙でのお知らせは読まないと思うし、保管もしない。ネットの情報であれば必要に応

じて見るかもしれないが、市の HP などは文章が多くて難しい。 

・学校にも外国の方はたくさんいる。特別な存在ではなく、共にいるのが前提。 

・学校給食で苦手な食べ物があり、食べ終わるまで昼休みもとれず、みんなの前で居残りさせられた

のが今でもトラウマとして残っている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

全体共有の様子 グループトークの様子 
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【Ｃグループ トーク要旨】 ※太字は策定委員やサポート職員による発言 

 

・武蔵野市のいいところ、悪いところ、こうした

い、ああしたいというのを自由に話したいと思

うので、最初に皆さんの武蔵野市の中の推しを

教えてください。 

・もともと行っていた小学校の人たちが集まっ

て遊んでいる公園が近くにあって、その周りで

鬼ごっこをしてます。 

・都市でここまで緑を保てているまちって、武蔵

野市とかだけだなというのと、福祉がすごい充

実しているなと。それは医療費も結構安いし、

すごいいいまちだなと思っています。 

・保育の充実とかで女性が働きやすかったり、そ

ういうのはいいと思います。 

・私の小学校にＰＴＡとは別に保護者団体が２

つぐらいあるんですけど、別の団体は堅い感じ

じゃなくて、有志の保護者だけでやっているか

ら、すごい自由に動けるのでいいなと思います。 

・エコ re ゾートが一番いいと思います。武蔵野

市って環境に対する取り組みの姿勢とかがす

ばらしいなと思います。 

・逆に、武蔵野市、ここ、もうちょっと頑張って

ほしいな、みたいなのはありますか。 

・姉妹都市とかそういう印象があまりないから、

海外とかともっと交流したりとか。 

・物産展とかやったらおもしろいかもしれない

けど。ルーマニアってどういう国なのか知って

いる人は少ないんじゃないかなと思うので、例

えば、食べ物だったり、織物だったりと、そう

いう物産展を駅とかで開いて、こういうまちと

姉妹都市でやっていますよという感じでアピ

ールしたらいいんじゃないかな。 

・テキサス州のラボック市と韓国のソウルの江

東区と、忠州市もある。あと、ルーマニアのブ

ラショフ市、ロシアのハバロフスク市。 

・うちの学校に韓国との交換留学という話はき

ています。多分、こういうのって詳しい人しか

知らないと思うんです。やっている人以外知ら

ないというのはどうなんだろう。 

・僕も、市民自身が武蔵野市のよさに気づいてい

ない感じがすると思いました。みんなショッピ

ングというイメージしか持っていないのかな

って。自然とか福祉とか、いろんなところにあ

まり注目していない感じがするなと思って。 

・吉祥寺って一番住みたいまちによく選ばれて

いるじゃないですか。魅力があるからみんな住

みたくなるんだと思う。 

・武蔵野市って言うと「どこ？」って言われるけ

ど、「吉祥寺があるところだよ」というと、「あ

あ、あそこ」って。 

・話は変わるんだけど、ポイ捨てが多いのは、ご

み箱が少ないからだと思う。    

・なんでごみ箱ないんでしょうね。 

・武蔵野市は、ごみの問題で言ったら、みなさん

から見たら、ごみが多くて汚いまちと映ってい

るのか、いや、きれいなまちだよと映っている

のか、それはどっち？ 

・私はきれいなまちだと思う。 

・海外へ行くと、結構ごみが落ちていたりするま

ちもいっぱいあるのね。海外から来た人も「日

本てすごくきれいだよね」というふうに言うん

だけど、それはその人たちの見方だから、皆さ

んから見たときに、やっぱりごみがまだ気にな

るというんだったら、ごみをしっかり処理しな

きゃいけないしね。ごみ箱があると、どうして

もみんなそこに捨てたがる。駅のホームのごみ

箱に家のごみを捨てる人もいるから。 

・確かに管理費もかかるし。 

・いろんな見方ができるよね。 

・イギリスにちょっと住んでいたことがあるん

ですけど、イギリスに比べると、日本は結構き

れいなまちが多いというイメージがある。ごみ

箱もゼロというわけにはいかないけど、最低限

でいいんじゃないかなと僕はちょっと思った

んです。 

・今、ごみの問題が話に出ているんですけれども、

まちの中のごみを減らすということに関しては、

幾つか方法が考えられると思うんですよね。今

ある状況を変えるには、どういう方法が思いつ

くのかなと思ったんですけど。 

・ポスターを貼ります。 

・啓発活動ですね。どんなポスターですか。 

・不安をあおるような。防犯カメラがついていま

すよとか。 

・指紋分析しますとか。シンガポールみたいに。 

・厳しくすると効果が出るけど、私、そんな厳し

いの嫌だな。住みたくないな。そういう窮屈な

まちになるような気もしますよね。きれいなの

は保たれるけど。 

・規律が厳しいと自由に生きれるという感じが

なくなるから、ちょっと嫌ですよね。 

・例えば、商店街の端から端まで食べ歩きしたい

なと思ったときに、わざわざ入り口まで戻って

このカップを捨てるかといったら。 

・そのお店のごみじゃなくても、違うお店、例え

ば、３軒先のごみだったとしても、自分のとこ

ろでやるとかだったら、逆に言えば、自分のご

みも相手のお店に捨てても大丈夫とか、そうい

う協定みたいなのにしたら。 
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・なるほど。そういうことはほかの自治体なんか

でもしかしたらやっているかもしれないし、こ

ういうことができるかもと思ったら、皆さんか

ら行政に提案をしてもいいんじゃないかな。 

・ちょっと話が変わるけど、大人になって、武蔵

野市に住み続けたいなと思うか、もしくは、こ

ういったまちのほうが魅力があるから、市外に

出たいなとか意見ある？ 

・吉祥寺には住みたいです。 

・私は田舎がいいです。田舎は自然が多いし、う

ちの実家も都外でだいぶ遠いんです。東京のほ

うになると空気が灰色になっていて、市外に出

たいかなと思います。 

・給食費が無償のところがいいな。 

・アクセスがいいです。中央線で新宿にも１本で

行けたり。店と充実しているので、買い物もし

やすいので、高齢者とか車を運転できなくても

住めちゃうと思う。学校とかも充実している。 

・ムーバスがあるのもいいね。 

・移動手段があって、その上で買い物とかもでき

て、子どもを育てるのにも便利な環境で住みや

すいと思います。 

・自然と触れるイベントとかやっていて、いいん

じゃないかなって思います。 

・でも、地価が高い。 

・高いということはそれだけ魅力があるという

ことだから、魅力があると高くなるから、魅力

ないほうが住みやすくていいのかもしれない。 

・そしたら、住みたくなくなっちゃう。 

・そもそも武蔵野市は人口を今の状態よりもふ

やしたいのかな。それとも、人口をふやすとい

うよりも、今住んでいる人が子どもを産んで、

その子どもが住んでというのを繰り返したい

のか。移住者をふやしたいのか。 

・みんなは人口がふえたほうがいいと思う？ 

・新宿みたいに爆発してほしくないです。 

・新宿と武蔵野市を比べて、いいなと思うところ

は何がある？ 

・治安。 

・畑がある。最近、かなり宅地開発でつぶされち

ゃっていて、まずいです。 

・地域の仲がいい。新宿は都会過ぎて人があまり

にい過ぎて、武蔵野は結構地域の人たちが仲よ

くやっている。 

・あと、ゆとり。やっぱり、武蔵野市のほうがゆ

ったりしている感じ。 

・交通のアクセス。例えば、会社とかが都会にあ

ったとしても、すぐに行ける。あと、子どもを

育てやすいかな。 

・教育面とかもすごい充実しているし、公園とか

もあるし、子どもを育てやすいです。 

・近くに学校があったり、公園があったり、遊ぶ

場所があったり、コミセンがあったり。 

・運動するイベントとか、運動するためのクラブ

みたいなのもあるから、子どもも運動とかでき

る環境があっていいなって。 

・育てられやすかった？育てやすかったのは、君

たちはまだ当事者じゃないからあれだけど、子

どもとして育ってきていて、遊んだり、勉強し

たりというときに、武蔵野市の施設なり、そう

いうのってよかったと思った？ 

・総合体育館の２階とかにフリースペースがあ

ったり、勉強する、自分が落ち着けるスペース

という意味ではかなり充実しているかな。 

・わざわざ市外に行ってまでやらなきゃいけな

いことというのがそんなにないかなという感

じがして。基本何でもそろっているというか。 

・皆さんから見たときに、武蔵野市の中にそろっ

ていなきゃいけない施設だとか機能というのは、

皆さんは全部そろっていると言うんだけど、そ

れは何？ 

・衣食住ができるという環境というか。 

・医療関係の施設。 

・医療は充実していると思っていい？ 

・はい。充実していると思います。すごい技術が

ある。 

・地方によっては、行きたくても病院がないとか、

そういうところもあるわ。そういうところから

比べると、皆さんから見たときに、病院はすご

く充実しているというふうに映っているという

ことですね。ほかには？ 

・買い物とかができるところが近くにある。欲し

いものが手に入る。 

・スーパー、近くにあるとありがたい。食料だけ

じゃなくて、日常雑貨が買えるような大きなス

ーパーがあるってものすごく便利だと思いま

す。大きなスーパーに押されて、地元の商店街

がつぶれてしまうという別の話もあるかもし

れないけれど、ここに行ったら必要なものが全

部手に入るというお店が１つあるのは、とても

住みやすいと思います。 

・自分の好きなおしゃれをできたり、自分の好み

のおしゃれな食べ物を食べられたりとか、そう

いうのはすごいメリットだと思います。 

・コミセンがいっぱいあっていい。 

・娯楽も充実しています。 

・武蔵野市っていいところだらけですね。 

・はい。全部そろっています。武蔵野市、から一

生出なくても、市内でどうにでもなってしまう

と思います。 

・皆さん満足しているということですかね。住み

たい。住み続けたいまち武蔵野。 

・改善点とかない？ 

・必要以上にポスターが多いという。選挙のポス

ターとか。 

・景観がよくない？ 
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・景観も壊されるし、全く同じ内容のポスターが

数十メートル間隔で貼ってあったりとか、そう

いうのは絶対に直したほうがいいと思う。 

・いっぱい候補者の方が吉祥寺の駅前とユニク

ロの前といろいろやるんですけれども、こんな

に選挙をやられてもうるさい。 

・ポスターにしても、選挙カーにしても、市民の

皆さんにいろんなことを伝えるという方法じゃ

ないですか。皆さんにどんな方法で伝えてもら

ったらいいと思う？ 

・ネット。政見放送。 

・ネットということは、市役所のホームページ 

とかということ？市役所のホームページとか見

る？ 

・必要なら見ます。 

・ほとんど見たことないです。 

・なんで見ないんだろう。 

・文字の量が多過ぎて。 

・なるほどね。確かにね。だから、大人が見るよ

うにつくられていて、中高生とかがパッと理解

するようなものではないということだよね。 

・六長調の討議要綱の市報特集号は読んだ？ 

・まだ読んでいません。 

・これって、我々が議論したときに、分厚い報告

書を配ったって皆さん見ないから、もう少しわ

かりやすくしましょうといって頑張ったんだけ

ど、これでもだめ？ 

・いや、普通にこれはたまに見ます。 

・報告書はこれです。 

・ああ。見たくない。 

・絵とか写真とかが入っていたほうが、下の説明

を１から全部読まなくても何となく言いたい

ことがわかる。 

・紙で全部とっておいて、いつか読もうと思って

とっておいたら、それがたまっちゃって、結局

読まない。 

・申請とかそういうのに必要だったり、ここを利

用したいなと思ったり、何かしら用があったら

見るけれど、用がないのに見るというのはあま

りやらないんじゃないかなと。 

・皆さんは必要な情報というのは自分でとりに 

いくわけね？そういうことですね？ 

・私は、紙媒体とか、選挙カーとか、街頭演説と

かをやってほしいなって思って。要は、インタ

ーネットに書いてあることというのは、どこま

でが本当かわからないから、公的な機関の選挙

広報とか、あとは、その人が配っているチラシ

とか、街頭で、俺はこうします、私はああした

いですと言ってもらったりしたほうが、その人

の意欲とかも見れるなって思ったんですけど。

ただ、テスト中に学校の前を通るのは本当にや

めてほしいです。 

・とりあえずみんなに聞こえるように伝えよう

っていう取り組み自体は間違っていないんだ

と思うんですけど、こっちの気持ちを考えてほ

しいというか、すごい早朝から走られたり、テ

ストをしていたときに走られると、ちょっと迷

惑かな。 

・公式ホームページとかをつくったほうがお金

もかからないし、結局、紙で印刷してあまった

りとかしたら、それってごみになったりして、

資源が無駄というか。 

・いろんな情報が氾濫しているじゃない。皆さん

から見たときに正しい情報というのは誰から伝

えられる情報が信頼できる？お父さん、お母さ

んとか、学校の先生とか、今言ったみたいに市

役所とか？ 

・市役所とかが一番信用できますかね。 

・市役所のホームページだけは、これをやりまし

たとか、こういう法令が決まりましたとか、そ

ういう事後報告が多いイメージがあります。そ

のあたりは、信頼するというか、事実ですよね

と思って。 

・私は親を全面的に信頼しています。親が「あの

人よくない」と言ったら、ああ、そうなのか、

あの人はよくないなと思います。 

・僕ら自分の親を信頼していません。根性論ばっ

かり言うから。 

・今日のような議論を家でお父さん、お母さんと

したり、学校で先生や友達としたりするの？ 

・立場が違うから、言われたことに反論できない

というか、言い返しにくいから、向こうのほう

が知識量が豊富だから。 

・今回の取り組みって初めてに近いんだけど、こ

ういう取り組みってもっとあったほうがいい？ 

・うん。 

・もしあったら、また参加したいと思う？ 

・したいです。図書カードももらえるし。 

・今、多文化共生とか、多様性を認めようという

ことがいろいろな自治体で話し合われているん

ですけれども、皆さんは、それに関して武蔵野

市が多様性を認めていくまちというふうになっ

ていくほうがいいのか、それとも、いろいろな

人がいると不安になったりということもあるか

ら、あまりそういうのは広げていってほしくな

いなと思っているのか知りたいなと思ったんで

すけど。 

・私はいろんな人が来て、いろんな人が買い物を

して、このまちいいなと思ってもらうといいん

じゃないかなと思います。 

・実際にうちのクラスには、障害を持った子がい

るんですけど、最初はどう接していいかわから

ないし、ちょっと怖いなと思ったんですけど、

みんなかわいいとアイドルみたいになってい

て。男の子なんですけど、「何々ちゃーん」と

か呼んで、みんなイエーイとか言って、すごい

楽しく接しているから、いろんな人がいたほう
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が、実際に交流したときに、その人ならではの

よさというのがあるから。 

・そうだよね。初めは怖いなと思ったけど、実際

に接してみたら、そんなことないじゃんという

ことがわかったということですかね。外国の人

なんかどうですか。皆さん見かけたりしますか。 

・父が中国人なんですけれどもやさしい。国とい

う概念で見たときに、北朝鮮とか中国とかって

怖いイメージがあると思うんですけど、国で判

断というより、人で判断してほしいなというか。 

・やっぱり一概に、みんな平等な扱いでいいんじ

ゃないかな。仕事がとられるとかという話もあ

るけど、一番大事なのは、いかに受け入れるか

ということなんじゃないかなと思います。 

・私の学校はいろんなところから留学生が来た

り、普通に外国人というか、普通に生徒なんで

すよね。だから、外国人だからどうというより

も、普通にお友達だよなという感じですね。 

・意外と知らないうちに外国の文化とか生活の一

部を取り入れたりしているんですよね。みなさ

んの時代は、もっともっとそういうのがどんど

ん広がっていく。グローバル化していく。日本

人も外へ出ていくし、海外からも入ってくるし、

そしてお互いに壁をつくらずに交流していくと

いうことが、みなさんの時代にはできるんだと

思います。 

・そういう点で異文化交流というのが大事です

よね。 

・文化交流で大事なのは、受け入れるということ

ですね。きょう、聞いていて、皆さんは受け入

れてもらえているんだなと思いました。 

・給食で嫌なものを強制するのは正直やめてほ

しいなって。私が小学校のころだから、昔の話

かもしれないし、武蔵野市の引っ越してくる前

の学校の先生に、これ全部食べきるまで動いち

ゃいけませんというルールがあった。 

・みんなが掃除している中、ひとりぼっちで嫌い

なものを食べさせられる。 

・皆さんの学校であるの？ 

・今は、嫌いなものがあったら、食べていなかっ

たらあげてもいい。 

・かといって、全部、これ嫌いとやったら、それ

はそれで食べ物を無駄にしちゃいけないよね

というのと、強制しないでほしいというので、

折衷はしっかりしてほしいなと思った。 

・学校では、栄養士さんが皆さんの栄養をちゃん

と考えてつくっているから、栄養をしっかり摂

るために、全部食べてねというのはわからない

でもないけどね。 

・給食の制度自体は、うちの親もとても助かると

言っているんですよ。働いているのもあるし。 

・でも、食べ方は、個人の食べれる、食べれない

もあったりするし、そういうのが折衷できる給

食がうれしい。 

・ちょっと話は変わっちゃうんだけど、最後に、

この会って、皆さんどこで知って来た？  

・お母さんに図書カードもらえるよと言われて。 

・学校でプリントを配られたか何か。お父さんが

「これ、おもしろそうだぞ。おまえやらない

の？」とか言って。 

・Teens ムサカツの実行委員会で。 

・これは場合によっては市の長期計画に組み込

まれるんですか。 

・もちろん。全部入れられるかわからないです 

けど、検討しますよ。皆さんの武蔵野市ラブが

結構伝わってきたので、悪いところをどうやっ

て直していくかという観点が一番大事なのかも

しれないですけど、いいところをどうやって維

持して伸ばしていくか。伸ばしたり維持してい

くかというところも考えなきゃなというふうに

きょう改めて思いましたよね。 
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【策定委員による発表】 

 

 実は、中高生の皆さんが市政に対して相当満足度が高い。武蔵野市はすごく充実しているというお

声がありました。公園や緑、海外の交流等、いろいろ出ました。 

 最初にごみ箱は必要かというような議論がありました。それから、武蔵野市はエリアが狭いんだけ

れども、吉祥寺を中心として、まちの中でいろいろなものがそろうし、いろいろなことができる。まち

を出なくてもいいことがすごく満足度として高いという意見もありました。 

 これは中高生の目線だなと思って感じたのは、まず、選挙がここのところ多かったからだと思うん

ですけれども、勉強しているときに、集中しているときに選挙がうるさい。これは切実な問題だなと思

いました。それから、やたらポスターがいっぱい貼ってあるんだけど、貼るときはいいんだけど、貼り

っぱなしが多くて、こんなポスターいつまで貼っているのよ、という声もありました。 

 それから、これは学校の先生たちには耳が痛いかもしれませんが、給食を残したときの対応が結構

みんな心に残っているみたいです。トラウマみたいに。食べ切るまではちゃんと食べなさいとか、学校

の授業にも影響するところまでされるということがあって、そこは少し気になりました。 

 

 少し細かいところを補完させていただきます。ごみ箱がないというところに関しては、どうすれば

いいんだろうというところに関しては、ポスターを貼る。監視カメラをつける。シンガポールみたいに

罰則をという意見もあったんですが、とにかく意識を変えていくということ、そこに働きかけること

が大事なんじゃないかという意見でした。また、吉祥寺の商店街などで食べ歩きをするような場合は、

買ったところでごみを捨てるというのがルールですが、協定を結んで商店街でまとめてごみを集める

ということもできるんじゃないか？という議論はなるほどなと感じました。 

 市に対する満足度は非常に高かったです。アクセスがよいとか、子育てがしやすい。いい点はいっぱ

い出ました。 

 マイナス面はあまり出なくて、よかったなと思ったんですが、地価が高いということが挙げられ、皆

さんよく知っているなと思いました。また、公的機関からの情報が受け取りにくいということでした。

なので、必要があればホームページにアクセスするけれども、字ばかりというのがあるので、そこはも

うちょっとアクセスしやすくなるといいなと思います。 

 最後に、多文化共生とか異文化交流とか、多様性というのを、皆さんはどう捉えているのか、私から

投げかけさせていただきました。それに対し、障害があるお子さんとの交流の事例のご紹介がありま

した。初めはわからないので、怖いなと思っていたんだけれども、だんだん交流するうちに、クラスの

アイドルになっているんです。という紹介でした。 

また、外国人の方たちに関しては、既にいらっしゃるから、それがいいとか悪いとかいうことじゃな

くて、いらっしゃることを受けとめた上で、文化を受け入れていくということが大事なんだなという

のは、みなさん同じ意見だったので、私としてもうれしく思いました。  
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Ｄグループ（吉田委員、伊藤委員） 

 

【武蔵野市の推しポイント】 

・市内でいろいろな事が完結できるまち。 

・なんでも揃っている、なんでもできるまち。 

・自然豊かで公園も多い、小さい子や家族連れも多い。 

・吉祥寺は住みたいまちランキングでも上位。 

・交通の便が良い。 

・治安の良いところに住みたい。治安は良いと思う。 

・（市内在住）これからも住み続けたい、（市外在住）いつか住みたい。 

 

【その他の主な意見について】 

・コロナ禍で休校が多かった。宿泊行事がなくなって悲しかった。 

・タブレットで授業の配信があったが、クラスによって進捗の差があり、試験範囲などで対応が必要

な事があった。 

・SNS の使用時には顔や場所が特定されないように、気をつけている。 

・市のホームページは見たことがない。何か必要な事態がおこらなければ見に行く事はないと思う。

SNS や LINE なら見るかもしれないが限られた時間でわざわざ市の情報にアクセスするかは疑問。 

・子供の権利条例については学校で授業での取組みがあったが今の所はそういうものがあるのだなと

いう理解。 

・市内でも街灯の間隔が遠い、明るくない場所があるので深夜塾帰りに不安を感じる事がある。 

・学校以外の過ごし方：オンラインや学校の近く（市外）で遊ぶ。吉祥寺駅周辺、カラオケなどで遊

ぶ。 

・好きなことと将来の仕事をどう結びつけようか。どう選ぼう。 

・大人って楽しい？ 

 

 

 

 

 

 

全体共有の様子 グループトークの様子 



23 

 

【Ｄグループ トーク要旨】 ※太字は策定委員やサポート職員による発言 

 

・武蔵野市の推したいポイントについてお話しい

ただければと思います。 

・自然豊かだなとは思います。 

・武蔵野市だけでいろんなことが完結できるの

がいいところだなと思います。 

・何でもできるから、とりあえず吉祥寺に来れば

遊ぶことも困らないし、ご飯も食べれる。交通

の便がいいからわりと集まりやすい。 

・森林も、緑も豊かだし、交通の便もいいから、

すごく住みやすいまちだなと思います。 

・結構都会だけど、渋谷とか新宿に比べて治安が

いい。 

・実際、大人になったとき、武蔵野市に住んでみ

たいとか、住み続けたいと思うまちかどうかと

いうのはどう思っていますか。 

・住んでいたいです。 

・住みたいです。 

・吉祥寺は住みやすいまちランキングナンバー

ワンみたいのをよく聞くから、いいなと思うん

ですけど、今、住んでいる杉並区も結構いいか

ら、どっちも。どっちかかな。 

・武蔵野市以外で自分たちが住んでみたい、住ん

でみたいな、ランキング的には自分たちの中で

はどこがありますか。国内じゃなくてもいいけ

ど。 

・何より治安がいいところが大好き。 

・高校生はいつもどこで遊んでいるんですか。 

普段、土日を含めて。 

・学校が武蔵野市にないので、学校の近くとか、

あとはオンラインとか。中１のときからコロナ

だったので、オンラインで、例えばディスコー

ドとかで会話をしたり、ゲームをしたり。 

・最近はラウンドワンか。あと、結構カラオケに

行きますね。 

・自分の家が駅にわりと近いほうなんですけど、

駅と学校が反対側だから。しかも、私の家のほ

うに友達が少なくて、最近、放課後遊んだりし

ていないなという感じです。 

・この意見交換は、何で参加しようとか、きっか

けとかありますか。 

・市報で見た。 

・学校で配られたチラシを見て、友達が行くと言

っていたので、一緒に行こうかなって。 

・お母さんに「行かない？」みたいに言われて、

それで、どうしようかな、忙しいのになと言っ

たら、図書カードをくれるから（笑）。やって

きました。 

・チラシを学校でもらったのと、あと、親にも勧

められたのと、興味があったのと、図書カード。 

・ここが嫌だなとか、もうちょいよくなればいい

なと思うところとかありますか。 

・成蹊学園前というバス停があって、雨の日はす

ごい並ぶんですよ。 

・確かに歯医者に行くとき、成蹊の近くで紺色の

帽子をかぶった人たちがバーッといて。 

・私は、塾で帰るのがいつも遅くなっちゃうんで

すけど、商店街とか大きい通りだと街灯がいっ

ぱいあって。暗いのが怖いので、そういう道を

通っているんですけど、自分の家が細い道の端

っこのほうにあるので、いつも怖くて、人がい

ないのも怖いし、人がいても怖いというのがあ

って、どっちも怖いので、もっと街灯の間隔が

短くなって明るくなればいいかなというのは

あります。 

・武蔵野市はコロナで影響はあったんですか。お

店がつぶれたりとか。 

・ありました。でも、そんなに多くはなかったか

な。どちらかというと高級店が何店かつぶれた

けど、コロナのせいかどうかわからないところ

もある。学校の授業の形態とか随分変わったか

ら、そういう意味では皆さん影響はどうでした

か。授業とか、対面が減ったとか。 

・オンラインだったんですけど、宿題だけ全部郵

送で送られてくるんです。このくらい山積みに

なった課題を毎日ずっとやるみたいな。 

・それは今の自分に随分影響している感じ？皆さ

んの生活。直ってもとに戻っちゃえばなかった

ことにできそうな感じ？ 

・一周回って上書きしているかな、みたいな。思

い出をふやして。高１からコロナだったから。 

・中１からコロナで、中１の１学期の中間までで

オンラインは終わって、時差登校みたいな感じ

で普通に始まったので、特に。でも、宿泊学習

みたいなのはなくなったのがあったけど、生徒

と先生がかけ合って、高校になってもう一回や

ろうみたいな感じでやっているので。 

・小学３年生の終わりぐらいからコロナが始ま

って、４年生の１学期の前半ぐらいがずっと休

校で、４年生のときと５年生のときが宿泊行事

が全部なくなっちゃって、５年生は一応日帰り

で水族館へ行ったりとかあったんですけど、す

ごい楽しみにしていたから、なくなってすごい

ショックだったというのは覚えています。 

・オンライン授業にまだ先生たちも自分たちも

不慣れだったので、授業数が全然ふえなくて、

ほかのクラスと自分たちのクラスの授業の進

度が合わなくて、クラスによって授業の理解度

が違った。 
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・みんなはタブレットを使い慣れていると思うけ

ど、そういうのにクラスの中でついていけない

人とかは実際ない？ 

・できない子はできる子に教えてもらったり。私

は休校になっちゃったときはまだタブレット

が支給されていなかったから、あまりそういう

面では影響が少なかったかなって。 

・運動とかは大丈夫なの？体力的に落ちたとか。 

・コロナ太りしました（笑）。戻すのがめっちゃ

大変で、そのときに戻れたらいいなと何回も思

いました。 

・走るの遅くなっちゃった（笑）。 

・僕は動画を配信して授業をやるみたいな感じ

だったんですけど、50 分の授業のコマに 60 分

の動画を送りつけて、黒板の内容を全てノート

をとって、コロナが終わったら提出するみたい

な先生もいて、何を考えているんだろうと思い

ました。 

・逆に、動画が 15 分のもあって、15 分をみんな

２倍速とかで見て、一瞬で終わらせて。でも、

開かないと開いていないことがバレるので、参

加していないことになっちゃうから、一応開い

て２倍速。 

・オンラインだとそうやってずるしたりとかで

きるから、後ですごい苦労する。 

・コロナが明けてやりたいことはありますか。 

・おととい遠足があったんですけど、クラスほと

んど全員マスクを外していて、お台場に全員で

行って、スポッチャへ行ったり、花火したり、

バーベキューしたりしたんですけど、コロナ前

みたいな感じでした。 

・きのう運動会だったんですけど、久々に全部の

競技ができて、コロナ前に戻った感じで、しか

も、マスクもできるだけ外してみたいな感じで、

すごいうれしかったです。 

・入学してからすぐにコロナで、あまりよくわか

らないんですけど、でも、あまり気にしていな

いかもしれないです。 

・中学１年生のときに一番楽しい体育祭で、中２、

中３もなくて、結構競技が変わったんですよ。

リレーだけとか、リレーと大玉がなくなってと

か。あまりふれ合うのがなかったんですけど、

密でもできる競技がふえたりとか。黙食もなく

なって、お昼を食べるときなど、みんなでくっ

つけて丸くなって食べたりとかもしています。 

・机を離れて、前を向いて、しゃべるはしゃべる

けど、前よりはあまりしゃべらなくなった。 

・黙食と言われていたけど、実際、そんなに黙食

していなかったから、あまり変わらなかった。 

・コロナの間の授業とか、学校を見て、自分だっ

たら、もうちょっとこういうふうに先生にして

もらったほうがよかったかなとか、こういうふ

うにしたらもうちょっとうまく危機を子どもた

ちの世界の中で乗り越えられたかなとかいうア

イデアとかはあります？ 

・僕の中での中学生は、コロナの中学生で、ほか

の中学生は知らない分、あまりほかのいつもの

と比べたりしないし、それがだめだったという

よりは、それで楽しんだというか、それが普通

だから、あまりそういうのは感じていないです。 

・確かに、逆にダメージ少ないかも。 

・コロナ前の生活をあまり覚えていない（笑）。 

・これが普通だと思っているから、それもそれで

楽しかったなというのがある。 

・文化祭も体育祭も合唱祭もなくなっちゃって、

合唱祭は結局中学で一度もやっていないんで

すよ。だから、それはやってみたかったなとい

うのはあるんですけど、対処法といっても、声

を出すから、コロナがはやっていたらどうしよ

うもないなと思うんですけど、逆にどうやった

らいいんだろう。 

・自然にふれ合う機会をつくるとか。みんなで登

山に行ったりとか。学校だと狭いから密になる

けど、そうでないところにみんなで行ったりと

かしたら、もっと仲が深まったかな。交流が少

なくて、卒業ら辺は仲よくなったんですけど、

中２、中３はみんな静かで、クラスでも何もす

ることなくて、会話も接触もだめと言われたか

ら、コミュニケーションもとれなくて、そのと

きはコミュニケーション大事だなと思いまし

た。 

・それはあるかもしれない。もうちょっとちゃん

とふれ合える機会というか、自然に対しても、

人に対しても、もうちょっとちゃんといろいろ

できたらよかったな（笑）。 

・ＳＮＳで、何か普段から気をつけていることは

ある？普通は、会話は LINE を使う？ 

・みんなインスタのＤＭで会話するんですけど、

理由として、インスタのストーリーに結構上げ

るときがあるんですけど、そういうのに反応し

てメッセージをそこから送れるんです。だから、

LINE でわざわざ会話を始めるより、そこでそ

の人が何をしているかとかを知って、ここど

こ？とかいって、会話がふえたりします。 

・顔とかもあまり載せないように注意していま

す。 

・インスタとかはやっていなくて、LINE と、学

校でＧメールのアドレスを配られたので、グー

グルチャットとかグーグルミートとかで会話

をすることが多い。 

・僕のところは、LINE を使っている人が多い。 

・携帯はみんな持っているの？ 

・携帯は持っていない人のほうが少ないと思い

ます。気をつけていることは、自分は、集中し

たいときに LINE とか携帯が鳴っちゃうと集

中が切れちゃうので、グループに入らないよう
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にして、通知がいっぱいこないというのを意識

してつくっています。 

・私は、親が何かわからないけど厳しくて、LINE

も卒業する直前に友達と連絡をとりたいから

といって入れてもらって、しかも、TikTok、You 

Tube とかも何も見れないし、LINE する、電

話する、写真を撮るぐらいしかできなくて、イ

ンスタとかを始めるとなったときにも、顔とか

はできるだけ出さないようにするとか、あとは、

場所がわかることとか、家の場所とかもわから

ないようにしないとなというのはすごい思う。 

・多分、高校生になると急に世界が広がるんだ 

ろうね。 

・中学も楽しかったけど、今思うと、全然高校の

ほうが楽しい。大学生になるとさらに楽しくな

る。自分で抑えないと、どこまでもいっちゃう

からね。誰も抑えてくれなくなるから。 

・塾も大学入試についても結構やっているんで

すけど、大学生はみんなキラキラしていて、す

ごいな、みたいな。 

・将来に対する不安とか、何か気になることと 

かありますか。 

・私、めっちゃポジティブシンキングで、あまり

不安がないです。何とかなるでしょうみたいな

感じだから（笑）。 

・僕は、逆に不安がすごいあって、どういうこと

をやっても結構好きにはなれるんですけど、す

ごい好きみたいな、特定のものにハマらないの

で、将来、どうしようみたいなのはあるんです

けど、でも、これやりたいとならない。 

・僕も特に打ち込んでいることはあまりないん

ですけど、いろんなことにチャレンジして好き

なことを探すみたいなことをしています。例え

ば、音楽は好きなんですけど、デスクトップミ

ュージックという音楽をつくってみたり、編曲

したり、あとは、バンドをやったり、運動も小

学校のときは野球をやっていて、今は硬式テニ

スをやっていたり、あと、生徒会。いろいろや

りたいことをやっています。 

・両立難しくない？ 

・何とか。 

・ダンスを 10 年ぐらいやっていて、すごい好き

だから趣味にもなっているんですけどそれを

仕事とか、将来、大学に結びつけるとなったら

難しくて。運動はわりと好きだけど、運動神経

は悪くて、苦手なものは苦手で、だけど、K-

POP とかハンドメイドとか、そういうのは好

きです。髪の毛をいじったりとかも好きなんで

すけど、そういうのを職業にするのは本当に難

しいから、何したらいいのかよくわからない。 

・何か聞きたいことがあれば。 

・大人って楽しいですか。 

・聞かれたら、「今が一番楽しい」と言うことに

しています。生まれてからずっと。 

・K-POP にハマって、ダンスとか本当にやりた

いんですけど、本当に時間がなくて、今からダ

ンスの教室に入ると、周りは小さい子。ちょっ

と恥ずかしくてしょうがなくて、勇気が出ない。 

・中高生だけの初心者からできるとか、探したら

あるかもしれない。 

・趣味と仕事ってどういうつながりがあります

か。 

・仕事が半分趣味みたいなところもあるかなと 

思います。 

・仕事も遊びもおもしろくないと長続きしないか

ら、勉強もそうじゃない？勉強が楽しくなる瞬

間てたまにあるでしょう？ 

 あります。 

・そういうときは遊びも充実しているんですよ、

きっと。だから、どっちか楽しければ、何とな

く両方楽しい瞬間があるんじゃない？ 

・今、例えば、大学を出たばかりとかで、もう一

回仕事を選び直せるとかになったら。 

・やっぱり同じだと思う。 

・そういう思いで仕事につきたい。 

・将来、何とかやりたかったと、昔思っていた職

業はありますか。 

・昔、パティシエになりたいと思ったこともある

し、就活のときには、デパートとかのバイヤー

さんとか。食べ物を自分で探してくるとか、憧

れたときもありました。 

・そういう意味で言うと、好きなことを仕事に 

するというのはアリだからね。 

・それが一番いい。 

・本当にそうだけど、職業はそんなに選択肢がな

い気がしてきた。もともとアナウンサーとかを

やりたかったんですけど、知識がすごくないと

難しいし、あと、大学によっては、そもそも採

用されないから、入るがムズそうって思って。 

・個人的な相談みたいになっちゃうんですけど、

多分、どの仕事も大事なときってあるじゃない

ですか。そういうとき、自分はすごい焦ったり

とか、そのことにとらわれ過ぎちゃったりする

んですけど、そういうときにどういう心持ちで

やっているのかなってすごい気になります。 

・あしたがあるかなと思っちゃうかな（笑）。な

んかきょうはうまくできなかったなと思うけど、

あしたもあるかなという感じの心持ち。 

・将来の不安みたいな話をしたけど、それは自分

の話で、例えば、気候の問題とか、年金とか、

人口減少で人手不足とか、いろいろ将来に対し

て言われていることがあるけど、何か気になっ

ていることってあるの？ 

・気候が一番。おばあちゃんになったら、暑過ぎ

て死ぬんじゃないかって。どんどん上がってき

ているから。既に暑いときあるもんね。５月な

のに。 
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・そう。まだ全然夏じゃないのに、半袖短パンみ

たいな。みんな。 

・８月とかどうなっちゃうんだろうってなるよ

ね。 

・45 度超えるんじゃないかとかたまに思っちゃ

う。 

・毎日お風呂に入っているみたいな。 

・嫌だなあ、それは。 

・僕はＡＩですね。ＡＩで仕事がなくなるみたい

に言われているので、今、その職業になりたい

と思っていても、もし大人になってなくなって

いたら、自分はどうするべきなのかなっていう

のがちょっと不安。 

・チャットＧＰＴとかもそうだけど、お母さんも

ずっと活用しているんですけど、私も塾で毎回

そういうのを使って解いたり。問題解決したり

とか。悩み相談もしてくれるんですよ。 

・自分が気になっている問題は、人手不足。 

・人手不足を解消するのにどうしたらいいかな

と思ったときに、高校生でもアルバイトができ

るんじゃないかなと思ったんです。 

・僕は、ＡＩというか、人工知能とか機械とかが、

例えば、農業の人手不足を補うとして、そうす

ると、結局人間が仕事で必要なくなるとか、そ

ういうことにつながるのかな、みたいなのを思

っています。 

・ＡＩがやるべき場所と人間がやるべき場所と

いうのはちゃんと考え直してから割り振って

いかないと、人が余ったら、それは元も子もな

いというか。働きたい人がいるなら、ちゃんと

働いてもらったほうがいいと思うけど、ＡＩを

どこに使うかというのは考えたほうがいい。 

・学校の場とかはどう？先生とか。 

・先生、ＡＩ？（笑）怒られたら怖い。 

・ＡＩに怒られるのはちょっと嫌だな。 

・絶対負けるじゃないですか。 

・確かに、確かに。でも、学校のテストのマルつ

けはＡＩがしています。最近は。 

・マークシートとかなら、まあ。 

・マークシートじゃなく、普通のなんですけど、

生物と日本史は、マルつけは全部ＡＩだから、

点数間違いは絶対ないんですよ。何回やっても

間違いはなくて、合っているところを×にされ

ていたりとか、×のところを○だったりとかは

あるんですけど、テスト返却が早くなったりと

か、そういう意味ではちょっと違いがあるかな、

みたいな。 

・いいような悪いような。早く返ってくるのはい

いな。でも、見たくないときもある。出来が悪

かったら見たくない。 

・武蔵野市のお仕事というのはみんなの中に浸透

しているかしら。例えば、策定委員会とか、討

議要綱とか、市報で見てくださった方もいるみ

たいだけど、策定委員会でも市民の人たちに伝

わりにくいというのが悩み。市民参加と一口に

言うけど、そういう気持ちのある人は見るかも

しれないけど、気持ちがそれほどでもない人を

引き込むために、何かいいアイデアはある？ 

・アイデアはないですけど、実際、生きていて、

問題点とか、不自由だなと思うことがなかった

ら、それに関して触れなくても普通に生きてい

けるから、あまり知りたいとも思わないし、知

らなくても大丈夫みたいな人が出てきている

のかなと思っていて。 

・今、言ったのはまさにそうで、必要なときにす

ぐ目に入るようにしたいんだよね。必要じゃな

いときにはみんな見ないからね。 

・必要なときに見るためには、必要じゃないとき

に登録したりしておかないと、パッと目に入っ

てこない。だから、やっぱりＳＮＳとかも使っ

て、ちゃんと載る。市民が絶対確認する何かが。 

・市のホームページとかはどう？出来ばえは。見

たことある？ 

・見たことないです。 

・本当は困ったときに、災害が起きたとか、コロ

ナで困ったことがあるとかが、すぐ、例えば、

学校で不登校の子とかがいるよね。学校へ行き

たくない子とか、そういう子がパッとアクセス

できるようなものがあったらいいかなと思うん

だけど、そういうのに関してはどう？  

・ホームページはあまり見ない。 

・コミセンは？ 

・行かない。小学生まで。 

・小学生のときは行った。 

・仲いい子はわりとよくコミセンで遊んでいた

りしていたけど。 

・コミセンて何ですか。 

・コミュニティセンター。 

・各地域での活動の中心になっているところ。 

・全然行かないし、行ったこともない。 

・ホールがあったり、貸すお部屋があったり、調

理実習とか、趣味の集まりをしたり。 

・そもそもどこにあるのかもわからない。杉並区

に。 

・杉並区はコミュニティセンターという名前じゃ

ないと思う。でも、児童館みたいなのはいっぱ

いあるから。 

・児童館は行ったことあります。小学校のときに。 

・児童館は行ったことないです。 

・武蔵野には１つしかないから。杉並は昔はいっ

ぱいあった。今は違う施設に変えている。 

・コミセンとか、そういう場所で広げたりしよう

と思うと、そこに行かないと広がらないから、

行くとなるとちょっと。 

・ＳＮＳのインスタのストーリーで回ってきた

ら、ちょっと書くかも。 
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・武蔵野市に意見を聞かせてください、みたいの

だったら、１〜２分でできるんだったら、全然

待ち時間とかにやれるんですけど。 

・正直、自分は、そういうのが回ってきてもやら

ない。 

・怖い？ちょっとそういうのもあるけど、普通に

面倒くさいとか、１日、スマホを 30 分しか使

えないから。 

・あ、そうか。制限があるのか。 

・これは知っていた？「子どもの権利条例がで 

きました」。 

・権利条例は学校で説明された。 

・何か武蔵野市にこれやってほしいというものは

あります？バス停の話と、夜の暗い等、治安と

いうのは難しいよね。 

・治安は悪くないから。 

・治安が悪いわけじゃないから、感じ方の問題。

色合いとかなのかな。 

・自転車、確かに多いと思う。学校帰りに桜並木

があって、ずっと並木を歩いていかなきゃいけ

ないんですけど、そこは生徒しかいないのに、

自転車が結構来る。 

・子どもの権利条例というのができて、印象とし

てはどんな感じ？自分たちの身近に感じている

とか、あるかな、ぐらいに感じているのか。 

・難しそう。 

・権利条例ができたことによって、何か私たちに

プラスがあったかなと思うと、そんなに出てこ

ない。 

・正直に言うと、あるんだなと知っているぐらい。 

・もしも何か悩みがあったときとかにこういうと

ころがあるんだということでつないでいる。 

・悩みがある人は行く。 

・ＡＩに聞くのもいいが（笑）、そういう方法と

両方ね。相談も本格的に始まるからね。
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【策定委員による発表】 

 

 武蔵野市の推しについて、一言で上手に発言してくださった方がいて、「市だけで完結する」という

ふうに表現してくださいました。遊ぶところ、吉祥寺の買い物、公園があって、交通の便がよくて、治

安がよくて、緑も多くて、公園も多いというところが推しだそうです。 

 望むところは、バスで通学していらっしゃる方は、雨の日は学校前は非常に混雑して、30 分以上待

たないとバスに乗れないとか、交通の面でもちょっと大変ということと、あと、皆さん、Ａグループで

もお話があったように、夜の帰りが遅いときに、お家の近くが暗くて、ちょっと不安があるというよう

な話がございました。 

 それから、コロナ禍でどんなことがあったのかなということをお聞きしたら、オンライン授業で学

年とか学級とかで進度に差があって、その辺、大変だったところもあるけれども、友達同士助け合って

うまくいったということと、コロナ禍の後でどうだったと伺ったんですけれども、あまり負の遺産と

して子どもたちの中にはなくて、みんなそこのところは、そんなものだったんだなというか、今の皆さ

んと交流できる、今のところを非常に楽しんでいらっしゃって、そんなにマイナスに思っていなかっ

たということは、私としては非常に印象的で、ああ、よかったなと思いました。 

 それから、将来の不安についてどんなことがあるかなと伺ったら、気候とか、ＡＩがすごく進んでい

て、自分たちの将来の職業がどんなふうに変わっていくのかなということが不安だということをお聞

きしました。 

 あと、武蔵野市の広報とか、私たち策定委員のほうで、なかなか市民の方に参加していただく機会が

うまくつかめないんだけどというお話をしまして、ホームページを見たことがありますかと聞いたら、

どなたも見たことがなく、そういうところにアクセスしないのはどうしてかなと言ったら、困ったこ

とがなければ自分から見にはいかないんじゃないかなという話で、それも確かかな。コミセンという

のも行くような場所ではないみたいな感じで、若い子たちには、ＳＮＳを使っていったら、もしかした

ら参加できるんじゃないかなというお話がございました。 

 たくさん意見が出て、とても楽しくお話ができたことをありがたく思っています。 
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Ｅグループ（鈴木委員、古賀委員） 

 

【武蔵野市の推しポイント】 

・吉祥寺にはたくさんのお店があり、市外の人も知っている。個性的なお店も多く、よく遊びに行

く。 

・緑が豊かで井の頭公園など公園がたくさんある。市役所前の桜もとてもきれい。 

・電車やバス（ムーバス）など交通の便がよい。 

・学校給食がおいしい。 

 

【その他の主な意見について】 

・三鷹駅近く（サミット付近）の歩道が狭く、バスや車のとおりが多いため危険と感じたことがあ

る。 

・学習者用コンピュータが一人一台配付されているため、図書館に行って、調べものや勉強をする機

会が少ない。 

・部活動は選択肢が少ないため、消去法で選んだ。 

・放課後に自由に遊べる児童館などの施設があるといい。 

・参加特典は図書カードもよいが、地域で使用可能な割引券などでもよいのではないか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

グループトークの様子 全体共有の様子 
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【Ｅグループ トーク要旨】 ※太字は策定委員やサポート職員による発言 

 

・あなたが住みたい、推したい武蔵野市ってどん

なまち？というテーマなので、ぜひ、武蔵野市

の好きなところや推したいポイントを皆さんに

言ってもらいたいと思います。 

・今度、修学旅行があって、そのために吉祥寺に

洋服や日用品を揃えにいこうと思っているん

ですけど、近場に都会の吉祥寺とかがあるので、

すごい便利でいいなと思っています。 

・武蔵野市に住んでいない同じ高校の子も、吉祥

寺は知っていてよく遊びに行っている。 

・公園が大きいところが好きです。 

・自分はしょっちゅう出かけるので、交通の便が

いいところが好きです。 

・私も小学生のころ、よく公園で遊んでいたけど、

武蔵野市は結構公園が多いなと思います。小さ

い公園も多いと思います。 

・私の通っている地域は、あまり公園がなく、車

のとおりが多い。また、武蔵野市（吉祥寺）ほ

ど個性的なお店がない。 

・三鷹や武蔵境にいくことはある？ 

・吉祥寺ほどぱっとしないけど、武蔵境にはよく

行く。 

・武蔵野市の推したいポイントで吉祥寺以外にあ

る？ 

・施設がきれい。エコ re ゾートもすごくきれい

で、今日来たときびっくりした。 

・武蔵野プレイスもとてもきれいでびっくりし

た。 

・武蔵野プレイスを使うことはある？ 

・図書館として武蔵野プレイスを使っている。 

・私は地下のスタジオでドラム叩いている。 

・ダンスができるスタジオや料理ができる部屋

があるけど、あまり使われている感じはない。 

・武蔵野市のイマイチなところはあるか。 

・電車が混雑していてに乗るときにすごく大変

そう。 

・家賃が高いと父親が言っていた。 

・三鷹駅をよく使うが、「最寄り駅どこ？」と聞

かれて「三鷹」答えると９割ぐらいの確率で、

「三鷹市に住んでいるんだね」と言われる。吉

祥寺というまちの名前は有名でも市の名前が

有名ではない。 

・吉祥寺は、土日に行くとすごく混んでいてあま

り行きたくないと思ってしまう。 

・吉祥寺に自転車で行くときは、駐輪場に停めて

いる？駐輪場が駅から遠いという議論が常にあ

る。 

・遠いと感じることはある。 

・武蔵野プレイスの駐輪場もすごく混んでいる

ことがある。 

・市内の行動は自転車が多い？ 

・定期を持っているため、バスを使うことが多い。 

・他に武蔵野市の好きなところはある？ 

・第五小学校は自校給食でとてもおいしかった。 

・千川小学校もおいしかった。 

・緑が多いと思うがみんなはどう感じる？ 

・中央通りの桜がきれいだと思う。 

・中学校の通学で、満開の桜の道を通っていた。 

・自転車とかまちで歩いているときに危険だと思

ったことはある？ 

・緑町のサミット付近の歩道が異常に狭く、毎回

怖いなと思っている。 

・サミット付近で言うと、横断歩道ではない道路

を横断する人が多く見られる。そこまで交通量

が多くないからいいが心配になる。 

・第五中学校の付近に、信号が１つの場所に３つ

ぐらいある場所があり、守っている人を見たこ

とがない。どうにかならないか。 

・武蔵野市はまちとして安全で治安がよい印象

がある。 

・なぜこの会に参加しようと思ったの？ 

・他の参加者の意見が気になるなと思い、参加し

た。 

・昨年度 Teens ムサカツをやっていて、案内が

あったため参加しようと思った。 

・私も Teens ムサカツをやっていて、案内があ

ったため参加した。 

・私は Teens ムサカツからの案内があったのと、

まじめに話せる場に参加したいと思っていた

ため参加した。 

・私は、担任の先生に勧められて参加した。 

・これからの武蔵野市に住みたいと思う？また、

一人暮らしするとしたらどこに住みたい？ 

・武蔵野市は住みやすいので、武蔵野市に住みた

いです。 

・私は交通の便がすごくよいので武蔵野市に住

み続けたい。 

・武蔵野市にあったらいいなと思うものはある？ 

・高校でボランティア部に所属していて、近くの

児童館で活動することがある。打ち合わせなど

で児童館に行ったときに、すごい楽しそうな雰

囲気で、子どもが自由に遊んでいた。武蔵野市

にはあそべえがあるが、私は友達と一緒じゃな

いと恥ずかしがって、あまり遊べなかった。児

童館があったら、きっと楽しかった思った。コ

ミセンもあるけど、印象が薄く、おじいさん、

おばあさんが静かにいる場所の印象がある。 

・図書館がもっと電子化していたらいいとか思

う。みんなが今、学校で配られているタブレッ

トで図書館の本を借りられるとか。 

・私の学校はタブレットを配ると、みんながゲー

ムをしてしまって全然授業になっていない。 
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・学校がＷｉ－Ｆｉつながっているから、ゲーム

ができる。 

・本当は、調べ物をするときに使うのが主な目的。 

・修学旅行の予定を立てたり、振り返りとかを書

いたりするときもタブレットを使っています。

レポートの宿題とかもそれで出ます。 

・図書館の本で調べ学習などはあまりしないの？ 

・あまりしない。 

・本が好きとかじゃない限り、図書館に行く機会

はあまりない。 

・学校に図書室はあるか。そこにはいくのか。 

・あまり行かない。 

・私も図書館に行きます。最近は忙しくて行けな

かったり、借りても読めないこともあるけども。

読み始めちゃうと宿題ができないので、余裕が

あるときは中央図書館に行って、雑誌を読んだ

りしている。漫画もあるから借りたいが、本当

に何もできなくなってしまうので、まだ借りて

いない。小学生とか中学生の最初のほうは、み

んな図書館に行っていた感じがするが、今私の

周りの同じ年代の人は図書館に行っていない。 

・高校生になるとあまり行かないんですね。 

・先ほど「武蔵野市の施設がすごくきれい」とい

う話があったが、今後どの施設をリニューアル・

改築・建て替えするかという話が結構出ている。

例えば、総合体育館のプールについて、みんな

はどう思う？50ｍプールで泳いだことがあ

る？ 

・夏休みとかに友達と行ったことがある。 

・すごく暑いときは気持ちがいい。 

・プールについて、温水プールが古くて「トイレ

が汚い」とか、「着替えの換気が悪い」「床が

ぐちゃぐちゃだ」等いろいろ問題がある。また、

50ｍプールは水を入れ換えるだけでものすご

いお金がかかるし、外が暑過ぎると使えず、利

用できるのも夏だけであるため、なくしてもい

いのではないかという意見もある。 

・総合体育館のプールのことはわからないけど、

学校のプールが汚くて、生徒からクレームがた

くさんある。 

・市営のプールより学校のプールを何とかしてほ

しいか。 

・下に苔みたいなのが生えていて、すごくぬるぬ

るしていて気持ち悪い。 

・屋根はついてないのか。 

・第四中学校は、温室プールで屋根がついていな

い。屋根がないと落ち葉がすごくて大変そう。 

・私の学校はプールがないので、プールの授業が

ないです。 

・あるのが普通だと思っていた。 

・中学校の部活は成り立っているの？ 

・部活の数がすごく少なくて、寂しい。 

・生徒数が少ないと成り立たないところが結構

ある。 

・私立の学校はどう？ 

・部活はあるけど、そんなに盛んではない。 

・魅力的な部活がなく、消去法で選んでしまう。 

・先生が忙しいというのは生徒でもわかるもの？ 

・わかる。 

・女子の入れる運動部がバスケ部とバレー部と

硬式テニス部しかなくて悩んでテニス部にし

た。 

・今、学校の改築工事の関係で仮校舎だが、テニ

スコートがつぶされちゃうみたいで、校庭でテ

ニスをやることになり、どうしようと思ってい

る。 

・コロナ禍は学校の授業を家から受けていたのか。

それとも通学していたか。どちらがよいか。 

・私のときはまだコロナ禍先生もすぐに対応で

きず、登校日に登校して半分くらいの人で授業

を受けたり、プリントを家でやることがあった。 

・私は学校へ行ったほうがいい。 

・コロナ禍でよかったことはあるか。 

・マスク生活なことはよかった。 

・マスク生活に慣れてしまって、マスクをとるこ

とが恥ずかしく感じてしまう。 

・私は、体育祭で大縄とびやムカデ競争が中止に

なってうれしかった。 

・今年から結構色々ななことが緩和されて、修学

旅行に行けるようになった。ムカデ競争や大縄

とびもできている。 

・私が在学していたときは、都内めぐりや合唱コ

ン全てできなかった。 

・最近、観光客で外国人の方が増えてきています。

外国人の方に市内を一か所案内するとき、どこ

に連れていくか。 

・私は緑が好きなので、どこを連れていくとかは

ないが、道を歩いたら、何かしら緑があること

を伝える。 

・栄えているので吉祥寺をお勧めする。 

・私は武蔵野プレイスです。 

・私は吉祥寺駅の地下を案内したい。 

・私は、桜並木を一緒に歩きたい。吉祥寺ほど栄

えていないが、とてもきれいで写真も撮れると

思うので。 

・私は、井の頭公園です。この間、たまたま行っ

たときに、桜がすごくきれいに咲いていて、ち

ょっと感動しました。 

・私は外国人が来たら、吉祥寺の居酒屋（ハーモ

ニカ横丁）に連れていこうと決めています。あ

と、ムーバスもいいですかね。ムーバスは日本

に誇れるものであり、コミュニティバスのオリ

ジナルデザインだから。 

・市内に農地があると思うが、学校の授業などで

使ったことがあるか。 

・小学校１年生のときにイモ掘りをやったこと

があります。 
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・小学校か何かで学校のみんなで説明を受ける

機会があったが、それ以降はなにもない。 

・武蔵境や三鷹も吉祥寺のようになったらいいと

思うか。 

・吉祥寺は本当にたくさんの人が来る。武蔵境と

か三鷹は吉祥寺ほどにぎわっているわけでは

ないが、意外と便利という場所は必要だと思う。 

・市立の小学校から、市立の中学校にいく子はど

のくらいか。 

・私の周りは半分ぐらいかもしれない。 

・学校改築した後のイメージ図で、真ん中に大き

い図書館があった。これから図書館をたくさん

使いたいというのはわかるけど、実際学校の図

書館に行く人は減っているので、どうなんだろ

うと思う。 

・大人としゃべっているときに、考え方が古いな

と思うときはあるか。 

・学校の先生はたまにある。私の学校は、携帯を

持ち込むことが禁止だが、何度理由を求めても、

いまいちパッとした回答が返ってこない。 

・先生の中でも、学年主任とほかの先生で考え方

が違って、なんとも言えない気持ちになる。 

・連絡網で電話番号や住所は載っていないのか。 

・１年使ったら回収されるが一応ある。 

・今回のような意見交換にもっとたくさんの方が

来てくれたらいいなと思うが、何をすればいい

か。例えば、図書館カードを 1,000 円から 2,000

円にするとかが考えられるが、どうすれば敷居

が下がるのだろうか。 

・そもそもこのような場があることを知る機会

が少ないのかもしれない。 

・チラシは配られるけど、継続的に参加している

人は少ないと思う。一度友達２人を誘ったが、

１回参加したらもういいやとなってしまった。 

・参加特典が図書カード 1,000 円だが、みんなは

嬉しいか。例えば、アマゾンのギフトカードな

どもあると思うが。 

・私は図書カードでも嬉しい。 

・ムーバスの 10 回無料券とかはどうか。 

・絶対に図書カードがいいです。 

・ここに来るような人は、図書カードでいいと思

います。 

・今までもらったものも使わず溜まっている。 

・何だったら使う？アマゾンギフトカードなら使

う？ 

・私は図書カードを使わない。 

・図書カードやクオカードは多いと感じている。 

・スタバで使えるカードとかはどうか。 

・いいと思う。 

・参加した帰りに友達と一緒にスタバにいくな

どもできると思う。そう考えると、図書カード

1,000円よりもスタバ 600円のほうが価値があ

るかもしれない。 

・毎回イベントごとに変えるのも面白いと思う。

サーティワンで使えるカードにするとか。 

・複数の選択肢から選べるといい。 

・市内のお店で使える券などもあると、地域おこ

しにもつながると思う 
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【策定委員による発表】 

 

まず初めにとてもうれしかったのは、みんな大人になって一人暮らしをしたときに、武蔵野市に住

み続けたいと言ってくれたことです。 

武蔵野市のいいところでは、緑が多い、公園が大きい、桜並木がある、吉祥寺はいろいろなお店があ

っていい等の意見がありました。 

市内でいまいちなところとしては、交通の面で危ないところがあるという発言がありました。緑町

のサミットの目の前の歩道が狭く、危険で車道を自転車で走ろうと思うと、バスがたくさんきて危な

いという話がありました。 

学校が終わった後はどうしているか聞いたとこと、あそべえや武蔵野プレイスと答える方もいたが、

もっと自由に使える児童館とかがあったらいいという話がありました。 

50ｍプールを使ったことがあるか聞いたところ、５名中３名程度が使用していたと回答があったが

寒いから使わないとの意見もありました。部活について、中学校での選択肢が少ないとの意見があり

ました。 

外国人の方に武蔵野市の推しポイントを紹介するとしてらどこを紹介しますか、と聞いたところ吉

祥寺と答えた方が、２、３人程度、井の頭公園、桜並木と答えた方もいました。 

図書館の利用頻度を聞いたところ、意外とみんな使っていないとの話がありました。学校改築で図

書館を真ん中に配置し、周りに教室があるつくりになっているが、子どもたちの使い方と逆行した設

計だという話も出ました。 

最後に、参加特典について聞いたとこと、図書カードもいいが、地域のお店で使えるクーポン券など

もあると面白いのではないかとの意見が出ました。 
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Ｆグループ（中村委員） 

 

【武蔵野市の推しポイント】 

・公園が多い。友達と公園内でよくおしゃべりをして過ごす。 

・治安が良い。マンションに住んでいても自転車を盗まれたことがない。 

・まちがキレイ。市外の学校に通っているが、道端のゴミが多い。 

・吉祥寺はお店が多く、何でも揃うので都心に行く必要がない。 

・交通の便が良い。吉祥寺から新宿や渋谷に行きやすい。 

・コミセンがある。楽器の練習や勉強のためによく利用する。 

 

【その他の主な意見について】 

・気軽に使える屋内があまりない。コミセンも混んでいる。 

・公園にバスケットゴールやスケボー施設がほしい。 

・公園で球技ができるようにしてほしい。小学生の球技は安全である。 

・お金がかかる施設や予約が必要な施設は使いづらい。 

・東や西の地域からは、市役所周辺のスポーツ施設へのアクセスが悪い。ムーバスが無償だと市役所

周辺の施設へアクセスしやすくなる。 

・子どもたちの居場所を自分たちで管理することも良いのではないか。 

・自ら市政に関わりたい、一緒に取り組みたいと思っている中高生世代は結構いる。 

・SNS は究極の口コミなので、SNS を用いて自分たちの視点で若い世代へ情報発信する。そのための

インセンティブを与えると良いのではないか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

全体共有の様子 グループトークの様子 
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【Ｆグループ トーク要旨】 ※太字は策定委員やサポート職員による発言 

 

・では、武蔵野市のいいところ、推しポイントに

ついて何かありますでしょうか？ 

・公園がたくさんあるところ。目の前に中央公園

があって、庭のように使っている。 

・公園で何やるの？ 

・ただ歩き回っておしゃべりしたり、部活のみん

なとお昼ご飯を中央公園で食べたり。 

・あと、治安がいい。マンションの下に駐輪場が

あって、たまに鍵をつけたままにすることがあ

るけど、盗られたことが一回もないなと思って。 

・逆に、どこかまちを歩いていて怖い思いとか 

するの？ 

・国分寺に学校があるので、よく行くんですけど、

結構ごみのポイ捨てがあったりします。 

・ボランティアの人たちが一生懸命パトロール 

しているんだよね。吉祥寺とか武蔵境とか。 

・吉祥寺はお店があって、ショッピングにいいけ

ど、もっと都会のほうに行って、ものすごい人

ごみの中から帰ってきたときに、吉祥寺も混ん

でいるけど、やっぱりちょっと田舎で落ち着く

なと思います。 

・吉祥寺に行ったら全部そろうから、都会に行か

なくても済んじゃう。 

・あと、学校。武蔵野市自体があまり広くないの

に学校が多いから、20 分とか 30 分で通える距

離にあるところがいいところかな。 

・吉祥寺って、京王井の頭線も通っていて、渋谷

や新宿に行けたりするから。バスも通っている

し、交通の便がいいと思っています。 

・学校帰りに友達とその辺の公園に行くとか、市

の図書館に行くとかして、ひたすらしゃべって

いるのがとにかく楽しい。 

・友達と話すとなると、例えば、プレイスとか自

由なスペースがたくさんあるじゃない？そうい

う建物が求められているのか、そうじゃなくて、

公園で気持ちがよくて治安がよくてというとこ

ろがいいのか、その辺はどう？ 

・どっちも。特にコミセンをよく使っているんで

すけど、あそこなら、近くに住んでいる人がフ

ラフラっと遊びに来ている。そのおしゃべりに

たまに混ざったり。けやきコミセンには学習室

があって、全く知らない人だけど、一緒に勉強

や仕事をしている空気感が好きだったり。あと、

部屋をいろいろ借りられて、そこで友達と一緒

にボードゲームをしたり。気軽に使える屋内っ

てあまりない。 

・正直、知らない人だと怖いじゃない。でも、安

全にそれができるというのはないかもね。 

・手芸とか、そこで遊びたいときって、公園では

不可能じゃないですか。友達のお家に行くのも

大変。 

・逆に言うと、それって足りているの？コミセン

にスペースがないとか。 

・テスト期間だと混むんですね。特に１〜３月の

学習室はすごい混んでいて、その下のおしゃべ

りとかもできるテーブルのスペースも混んで

いたりはしますね。 

・家で勉強するときって、家に自分の部屋があっ

て勉強できるんだけど、外のほうが集中力が上

がるというので、そっちに行きたいと思う人も

いれば、そもそも家にそういう空間がないから、

自分の部屋がきょうだいと共通で勉強できない

から、外で勉強できる空間に行きたいとか、い

ろいろなニーズがあると思うんだけど、みんな

は実態としてどう？ 

・妹と同じ部屋なんですよ。まだ中学生と小学生

だからいいんですけど、お互い中学生、高校生

になったら、試験期間もかぶって、ストレスが

たまって、みたいになって。私はよく塾の自習

室に行くんです。でも、塾も行くまでに結構時

間がかかるんですよ。そこも時間ロスかなと考

えるときもあって、夏休みとかはコミセンの自

習室とかをよく利用しています。 

・コミセンはいろんないいところがあると思う

んです。関前コミセンは音楽室があって、よく

楽器を家に持って帰って、そこを借りて練習し

たりとか。 

・私も、ピアノを習っているんですけど、家には

ピアノがなくて、よくコミセンのを借ります。 

・僕は、家でも勉強はわりとできるタイプです。

あとは、高校の図書館を使って勉強するのが多

いです。 

・今の話を聞いていると、いろいろな知らない人

に安心していろいろなことを話ができるとか、

音楽の練習のスペースがあるとか、その辺のニ

ーズがみんなとしては、このまちはいいなと思

うポイントとしてはその辺になってくるのかね。 

ほかに、この辺があったらもうちょっといい 

かな、もっと使うかなとかってある？ 

・中学生って遊びたい年ごろだから、吉祥寺は遊

べるのがサンロードのラウンドワンぐらいし

かない。映画館もスクリーン数が少なくてすぐ

いっぱいなっちゃうみたいのがあるから、遊ぶ

場所をもうちょっとふやしたら、もっと遊べる

のかな。 

・具体的に遊ぶというのは、例えば、バスケを や

るとか？ 

・そういうのです。 
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・確かに武蔵野市ってバスケットボールゴール 

がないよね。 

・西部コミセンには体育館があるので、バスケと

かバドミントンとかバレーボールとか、そこら

辺はできます。 

・関前コミセンは卓球もあります。 

・コミセンはいつも混んでない？ 

・結構そうです。小学生のときとか、きょうは卓

球行こうってなるけど２台しかないので。小学

生は学校が終わるのが早いじゃないですか。そ

ういう人は総合体育館がいいかなとか。 

・総合体育館は、みんなそれぞれ住んでいると 

ころ、学校がバラバラだけど、来やすい？ 

・全然行かないです。まず、ここのエコ re ゾー

トも住んでいる地区から遠いんですよ。だから、

気軽にエコ re ゾート行こうかみたいな感じで

遊びに行く雰囲気ではなくて。私たちにとって、

吉祥寺が都会なんですよ。なので、総合体育館

とかへ行くより、「吉祥寺に行こう」となっち

ゃうほうが多い。 

・今の吉祥寺では何がおもしろくて吉祥寺に行 

くのか。そのあたりはどうなのかな。 

・まず、女子はガチャガチャが好きなんですよ。

吉祥寺はガチャガチャがとにかくたくさんあ

るんですよ。とにかくかわいいものが好きなの

で、女子はそういうところに行きたがるんです

よ。コピスとか、デパートとかもあるので、服

を買いに行ったりとか。あと、大きい本屋が多

いから、そこら辺も渡り歩いたり。だから、吉

祥寺にこれ以上求めているものはないという

感じ。 

・十分満足しているということ？ 

・十分満足しています。もっと遠い渋谷とかに行

くんだったら、吉祥寺で全部そろうな、みたい

なのがちょっとあるんですよ。 

・国分寺にあるうちの学校のみんなに聞いたら、

吉祥寺って 23 区じゃなかったの？って言われ

るぐらい。友達と一緒に行くんだとしたら、文

房具を買いにロフトに行ったりとか、ゲーセン

に行ってクレーンゲームしたり、ラウンドワン

だったりとか、そういうところかな。確かに映

画館が少ないなというのはちょっと思う。 

・吉祥寺って、日本でもすごく魅力的なまちの一

つと言われているよね。でも、武蔵野市には境

もあるし、三鷹も北側は武蔵野市なわけじゃな

い。同じまちがあるとつまらないかもしれない

けど、それぞれ役割分担みたいなものがあるの

かなと思うんだけど、みんなの目から見てどう

なの？ 

・境のイトーヨーカ堂は文房具から服から本か

ら、ゲーセンも入っていたりして、わりと何で

もそろうので、結構便利だなと思います。 

・私も境といえばイトーヨーカ堂とプレイス。あ

と、近くにあるパン屋さんとかに行って。 

・境はすきっぷ通りがあるかな。あまり大きい店

とか有名な店はないんですけど、雰囲気が好き

なんですよ。温かいというか。マッサージ屋さ

んがあったりとか、100 円ショップやパン屋さ

んがあったりとか、そういうなごむ雰囲気みた

いなのがいいなと思って。アニメの舞台になっ

たりも結構しているので。 

・お友達と遊ぶときは、このまちは正直なところ

どう？ 

・運動がしたいんですよ。だから、お台場のスポ

ッチャとか行ったりして体を動かしたり。すぐ

小金井公園へ行ったりして体を動かして。 

・そうすると、武蔵野市って、中央エリアに運動

公園の機能がすごく集中していて、ここに来れ

ば、プールだって 100 円ぐらいで泳げるし、い

ろんな施設はあるんだよね。逆に言うと、運動

したいと思っている人たちがここまで足を延ば

してこないのは、もしかしたら便が悪いからな

のか、そもそもそういう施設がここにあるとい

うことを知らないからなのか、何か理由はある

のかな。 

・施設があるのを知らなかった。 

・場所によってはこの辺に来にくい気がした。 

・中央公園は小金井公園みたいに遊具があった

り、バスケのゴールがあるというよりかは、ド

ンと広いところがあって、好きにしていいよと

いう感じだから、いろいろ持ってこないとでき

なかったりするから遊びづらいんじゃないか

な。 

・なるほどね。確かに、子ども向けの滑り台とか

は結構あちこちにあるんだけど、サッカーやバ

スケをしたいとか、実はそういったものを無料

で気軽に使える施設は、武蔵野市って少ないか

なって。空間をボンと渡して、「それを自由に

使いなさい」はあるかもしれない。子どもたち

からすると、そこで鬼ごっこをするわけにいか

ないから、バスケゴールとか、サッカーのフレ

ームだとか、フットサルとかがあったら、もっ

とみんなが和気あいあいになるかな。 

・中高生だから、学校に来て、それと同時にボー

ルを持ってきて、ラケットを持ってきてとしづ

らいから、荷物がふえちゃうから。 

・学校帰りにみんなでということだね。そういう

ことか。わかってきた。まず、情報を知らない。

学校が使えないし知らない、行きづらい。そう

なると、今度はみんなに自由にいろいろ使える

ようにしようよというときに、管理をしていか

なくてはいけなくなるよね。みんなの意見を聞

きたいんだけど、その管理は、みんながちゃん

と考えて、任せてくれたらやっていきますとい

う話なのか、安全に、安心して遊びたいから、

その空間の安全は大人がちゃんと確保してほし

いと思うのか、その辺はどっち？ 
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・子どもだけでもいいかなと思うけど、「ののプ

レ」ってあるじゃないですか。あそこもいる人

たちがずっと固定されている感じがして、新規

参入というか、新しく来ようという人が入れな

い空気になっちゃっているから、時間を決めて、

１日１グループ何時間までとか、交替制でやる

とかにしたら、子どもだけでもうまく回るんじ

ゃないかな。 

・中にはそういうルールを守らない人が出てく 

るかもしれないじゃない？ 

・そこは信じるしかないかなと思う。わからなか

ったと言えないぐらいに大きく書いておいて、

そこから守るか守らないかは、あとは子どもが

子どもを信じるというか。 

・皆さん、今、中学生や高校生だけど、そういう

公園には小学生とか幼稚園生が来るかもしれな

い。そのときに、お兄ちゃん、お姉ちゃんが助

けてあげるというのが大人の考える理想なんだ

けど、子どもからすれば、そんなのやっていら

れないよと思うのかどうなのか。 

・できる子もいると思う。 

・中学生の男の子とかは、遊べば仲よくなるみた

いなところがあると思うんですけど、女子は、

前々から構築してきた友達関係とかがあるの

で、そこに他学年の子とか、全く知らない子が

入ったり、積極的にほかの子に話しかけたりと

か、そういう見知らぬ子と仲よくするというの

はちょっとしにくいかなと思います。 

・なるほどね。あと、私がさっきからずっと思っ

ていることなんだけど、「知らない」というの

がすごく重要かなと思っていて、そこは解決し

ていかなくちゃいけないと思うんです。どうい

うことをやったら、中高生とかに今の話を知っ

てもらえるのかな。 

・行きたいと思える施設に友達が１人行ったら、

すぐうわさになって、みんな結構行くと思う。

僕も近くに児童館があって、誰かに教えてもら

ったつもりはないけど、気がついたら行ってい

たし。だから、その年代に見合ったおもしろい

ものがあれば、おのずと集まってくる気はする。 

・市役所のそばの体育館だとかプールとか、いろ

んな公園があるでしょう。あれを実際に使って

いるか、使っていないかというと、どう？ 

・中学校のときはたまにプールに行ったりはし

ました。でも、体育館はお金がかかるから、毎

日のように借りるのはちょっと。 

・予約とかじゃなくて、ちょっと行って、無料で

空いていたら使って、例えば、卓球のテーブル

が混んでいたら、バスケットやるぜ。バスケッ

トのゴールも混んでいたら、ここでフットサル

やるぜとか、スケボーを持ってきてスケボーや

るとか。 

・小学生がお金を持っていくのは親も不安だか

ら、なかなか持たせていなくて、そうするとや

っぱり行けないし、親が予約してくれないと入

れないとかがある。 

・中途半端な気がする。いつでも遊びに行って、

誰がいるとか気にせずに遊べるか、もしくは、

スポッチャみたいにある程度高い金額はかか

っちゃうけど、そのかわり本当に思い切り遊べ

て、１カ月とか何もしなくても、そこで全部ス

トレスを晴らせるみたいな、すごい楽しいとこ

ろの中間だから、面倒くさいんだなって。 

・武蔵野市にある私立に、市外から来ている人た

ちに知られるようになるには、どうしたらいい

のかね。 

・武蔵野市内の学校だから、武蔵野市がつくった

イベントの資料は一応配られる。それにサッカ

ーやバスケができる公園とか施設を書いてく

れたら、わかるのかな。 

・学校で配布してもらえばいいのか。例えば、ツ

イッターとか、フェイスブックとかで武蔵野の

施策を発信しようという話もあるんだけど、そ

れ、見る？ 

・この間、Teens ムサカツに行ったんですけど、

市のフェイスブックを見たら、ずっと更新され

ていなくて。だから、もっと更新されたら見る

かもしれないなというのと、多分、市立の子は

スマホを持っていけないから、見れないのかな

って。私立の高校生は見るのかもしれない。特

にインスタグラムは。 

・あとは、発信する内容も、ただ発信すればいい

みたいなのじゃなくて、例えば、もっとおもし

ろいキャラクターをつくったりして、ユーモア

のある投稿をしないと、見る人がふえないかな。 

・敬語は嫌だなって思います。「何とかをやりま

す。ぜひ来てください」というのは、ちょっと

壁があると思います。 

・そういうことか。でも実態として私たちがそう

いう発信をするって難しい気がする。まだ入庁

して若い人たちにもう一頑張りしてもらって発

信してもらうのか、はたまた、みんなが発信す

る手もあると思うんだよ。市がお金を出して、

実際、更新をするとか、こんなことをやったら

いいんじゃない？と企画するのは、中高生のほ

うに渡していくやり方もあるわけ。でも、これ

は中高生からするとありがた迷惑な話なのか、

やってもおもしろいと思うのか。そのあたりっ

て何かある？ 

・最近、武蔵野市はよく Teens ムサカツとか、き

ょうのイベントみたいなのとか、結構やってい

て、私は結構参加したいと思うから、本当に自

分の勉強ができなくなるとかじゃなければ、市

のための仕事みたいなのはできたらいいなと

思います。 

・そういうのに興味がありそうな人は結構いそ 

うな感じする？ 
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・どうだろう。それなりにという感じですね。全

く集まらないことはないと思います。図書カー

ドで釣ったりして（笑）。私も毎回、友達を誘

って、こういうのに参加しているので。 

・ＳＮＳとかで自分が発信したりすると、市の活

動に携わっているという実感が得られて、自分

の中で市を変えたいと思っているところもあ

ると思うから、その実感が得られるのも中高生

にとっていいんじゃないかなと思います。そう

いうのなら手軽にできるから、中高生も携わっ

たほうがいいんじゃないかなって。 

・みんなはこんなに可能性が開いているじゃん。

そういう面では、いろんな可能性を知ってもら

うことは、私たち市として、もしくは大人たち

が皆さんに対して絶対に与えなくちゃいけない

チャンス、機会だと思うんだよね。だけど、い

まだにそういうのって学校とかで提供されてい

るのかなと思うと、実際、どうだった？ 

・いろんな留学のイベントとか、先生が背中を押

してくれたり、そういうのはあったと思うんで

すけど、本当に先生次第かなと思います。 

・作文のコンクールのお知らせとか、いっぱいあ

るんですけど、知り合いでやっている人を見た

ことがなくて。何をやっているかもわからない

し、興味がなくて。中高生を的にしていないも

のなのかな、みたいな。だから、もっと中高生

向けのやつをつくってくれれば、みんなやると

思う。例えばスポーツ系の大会とか。あとは、

きょうだったら、図書カードとかの景品をつけ

ると、みんな来るのかなって。 

・景品でみんなが興味を持ってくれるんだったら、

絶対に安いよね。 

 今日のお話を聞いて、私なりにまとめて、皆さ

んに対してお伝えして発表するし、これから委

員会でも発表していくし、推し進めていかなく

てはいけないんだけど、これだけは言ってほし

いとか、これだけは一番実現してほしいとか、

何かある？ 

・公園にバスケットゴールをつけてほしい。 

・バスケに限らず、公園で球技ができるようにし

てほしい。ボールを使っちゃいけないというの

は、近隣トラブルとかもあるんでしょうけど、

球技ができない公園があまりにも多過ぎる。 

・全部の公園にそれをやるのはちょっと難しいか

なという気もするんだけど。 

・中高生だったらそれでもいいかもしれないん

ですけど、小学生だと、そもそも１キロ、２キ

ロ離れた公園に行くのも時間がかかるし、近く

の公園でもっとたくさん遊びたいというとこ

ろがある。小学生のやるボール遊びなんてかわ

いいものじゃないですか。ただのドッジボール

とかゴムボールとか、硬くてもバレーボールぐ

らいの硬さなんだから、もうちょっと住宅街に

ある公園でも使わせてあげてもいいんじゃな

いかな。 

・例えば、ムーバスを小学生、中学生、高校生を

無償にするというのはある？ 

・あり、あり。すごくあり。 

・無償だったら気軽に乗れる。ムーバスに乗って

塾へ行くとか、初めに言った塾まで行く時間が

もったいないというのも解消されたりして。 

・ほかにはどう？ 

・武蔵野市が狭くて学校がいっぱいあるのはい

いところだと言ったんですけど、小学生は学区

から出ちゃいけないというのがあるんですよ。

小学生は親がいないと中央公園にも行けない。

だから、学区が狭い地区にももっと店をふやし

てほしい。文房具屋とか、小学生とかすごい好

きなので。公園ばかりじゃなくて、店も両立さ

せてほしいというのは結構小学生のときに思

っていました。 

・例えば、市役所の周辺には、行政のお兄さん、

お姉さん、たくさんいるわけですよ。だから、

学区以外出ちゃいけないと言いながらも、ムー

バスは市の委託事業なんだから、ムーバスに乗

ってここに来て、ここで遊ぶ分にはいいよと、

ここを飛び地化させるというのはありだと思う

んだよ。ここに行政マンはたくさんいるんだか

ら、何かあったら、市がサポートできるかなと

思う。一方で、お店をふやすとなると、そこで

は採算をとれなきゃいけない。それが厳しくて、

今度はイトーヨーカ堂とかに行ってもらうとな

ると、小学生でお金回りを触らせちゃうと、犯

罪だとかトラブルの可能性もあったりするかな

と思って。これを何とかしてやるとしたら、安

全を確保しなくちゃいけないというのをどう考

えていくかだよね。 

・若い子に情報発信してほしい。中高生とかが情

報発信するとかでもいいし。今はＳＮＳが結構

盛んだから、ＳＮＳでつぶやいてくれた方には

何々をあげますみたいにして、口コミをしても

らえるようにすれば。 

・ムーバスの無償化ですけど、親は子どもがどこ

に行ったかがわからないというのが一番怖い

らしいので、誰々がどこ行きのバスに乗ったと

いうのがわかるような仕組みがあったらいい

なと思います。いつ、どこで乗って、どこで降

りたというのがあれば、もう少し親は安心でき

るかな。 

・こういうのは技術的には全然できるよ。あと、

さっきも出たけど、どうやってそれが伝わるか

がポイントで、口コミのインセンティブはいい

よね。ＳＮＳで中高生が情報発信していく。あ

と、学校で通知とかを出してほしいっていう話

もあったね。紙ベースの。知ってもらえること

ってすごく重要な気がするんだよね。 
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・ツイッターは基本みんな公開アカウントだか

ら、「武蔵野市」とつぶやいたら、武蔵野市に

住んでいるか、通学しているか、通勤している

かのどれかに絞られちゃう。インスタグラムだ

ったら、わりと友達とつなぐためだけにやって

いる人が多いから、非公開アカウントにして、

自分の本名でアカウントをつくっている子も

いる。あとは、LINE にしたりとか、そういう

ほうがフェイスブックとかツイッターよりは

いいんじゃないかなと。あとはYou Tubeかな。 

・すごくいい視点で、武蔵野市のことをツイート

している人間たちは、武蔵野市のコミュニティ

に関与しているということで、第三者にターゲ

ティングされちゃう可能性は十分あるね。そこ

は考えていく必要があるかもしれないね。 

 たくさんの意見をありがとうございました。ぜ

ひいろんな形で考えて、意見を言ってもらって、

場合によっては活動もしてもらえばいいし、な

かなか活動が難しいときには、行政のお姉さん

たち、お兄さんたちを捕まえてやってもらえる

といいかな。引き続き、武蔵野市のこと、みん

なのことを考えてもらうとありがたいと思いま

した。すごく勉強になりました。ありがとうご

ざいました。 
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【策定委員による発表】 

 

まず、市の施設で何がどこにあるのか、施策がどうなっているのかを知らないことが多いという話

がありました。知ってもらうためにＳＮＳを使うとか、学校での資料配布は有効じゃないかという意

見が出ていたのと同時に、ＳＮＳの情報発信に関しては、中高生が中心に情報発信してもいいのでは

ないかという意見も出てきましたし、やってみたいという意見がありました。 

そのときのポイントは、インセンティブつきの口コミ。インセンティブが入った口コミは拡大する

のではないかという、非常に実利的な話が出て、すごく勉強になりました。 

２つ目が、無料で予約なしで使える施設が欲しい。例えば、バスケットボールのゴールのほか、ピア

ノや吹奏楽の練習場所も欲しいし、学習室も欲しいという話がありました。 

あと、公園で球技を開放してほしいという意見があり、それって危ないんじゃないのと言ったら、小

学生がやる球技なんてたかがしれていると。それで危ないことってありますかと言われて、反論する

人は全くいなくて、なるほどと思いました。 

その中で、コミセンは結構皆さん活用していますが、コミセンで運動系のものは活用できないもの

もあって、また、知らない地区の人たち、知らない属性の人たちと話をする中においても非常に学びが

あっておもしろいけど、どう安全を確保するのかなという話がありました。 

この解決策として、特に体育系運動施設に関しては、武蔵野市は中央地区に集中していますので、こ

こに来てもらうしかないんじゃないか。ただ、小学校には学区から出て遊びに行っちゃいけませんと

いう決まりがあって、なかなか出ていけない、しかも、足もないという話があったので、高校生以下は

ムーバスを無償化にしてはどうかと。それぞれの学区から中央地区へ行く足の安全と無料を確保する

ということ。同時に、吉祥寺方面と境方面から中央地区というのは、ムーバスのアクセスルートはかな

り悪いので、ルートを少し変えて、市役所周辺にアクセスできるようにすることと、市役所周辺に関し

ては、小学校学区関係なく飛び地にして、ここでの小学生の安全確保を徹底的にやる。何かあったら市

役所にいつでも駆け込むようにと。また、位置情報をクラウドに上げて、デジタル技術を活用した情報

管理を行い、それを親がクラウドの情報で共有できる。こういう具体策でできるんじゃないかと思い

ます。 

３つ目は、これが一番重要なんですが、こういうことをやっていくときに、中高生自ら考えて動いて

いかなくちゃいけないんじゃないの？という話をしたときに、中高生自ら企画して管理していくとお

もしろそうだという意見が出てきたのは大変ありがたかったし、自分の周りでもやってみたいと思う

人はかなりいると思いますよという話でした。 

同時に、こういったものに参加してもらうためには、１つ目の話に戻るんですが、胸を張ってインセ

ンティブ付きでやってみたらいい。地域で使えるクーポン券みたいな話も出ました。まずスタートを

かけたら、あとはそれが自然に拡大するのを待っていくという施策が位置づけられるのではないかと

思いました。 
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（５）参加特典の配付と閉会  

参加証明書及び図書カード 1000 円分を参加特典として配付しました。 

 

 

 

 

 

 

 

おわりに、第六期長期計画・調整計画策定委員の古賀委員から閉会のあいさつを行いました。 
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４ .参加者アンケート結果  

（１）ご自身（学年）について回答をお願いします                                                                                                                                                                                                                                                                                                   

 

 

 

（２）「住んでる・住みたい武蔵野市を中高生世代が考えよう」はどこで  

お知りになりましたか？（いくつでも）  

 

■その他意見（いずれも複数参加者からの回答あり） 

・Teensムサカツ経由の案内 

・中高生リーダーのメール配信 

 

15%

15%

26%
11%

29%

4%

中１ 中２ 中３ 高１ 高２ 未回答

0 2 4 6 8 10 12 14

その他

（公立中学校）学習者用コンピュータ配信内容

保護者、先生からの勧め

学校から配布されたチラシ

ＳＮＳ

市ホームページ

市報
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（３）今回、参加をお決めいただいた理由は何ですか？（いくつでも）  

  

（４）参加された感想をお聞かせください  

 

 

（５）今日のプログラムの良かった、話しやすかったと感じるポイントを教えて

ください。（いくつでも）  

0 2 4 6 8 10 12 14 16

保護者や学校の先生から勧められたから

参加特典が魅力的だったから

これまで市の事業に参加したことがあり、

良い経験ができた、役に立ったから

日頃感じていることについて同年齢の参加者と

話してみたかった、意見を聞いてみたかったから

武蔵野市に住んでいる、あるいは通学している中で

何か活動してみたいと思っていたから

武蔵野市の計画づくりに興味があったから

武蔵野市の取組みに興味があったから

96%

4%

面白かった、楽しかった 面白くなかった、つまらなかった どちらでもない
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■その他意見 

・委員さんがまとめながらフレンドリーかつ積極的に質問してくださったこと。 

・職員の方が話を進めてくれたこと。 

・多くの質問が用意されていたこと。お茶が用意されていたこと。自分達の意見をすんなり受け入れ

てくれる器の大きさ。 

・周りのメンバーが笑顔で話を聞いてくれたので、積極的に発言することができた。 

・高校生が親身になって話を聞いてくれたこと。 

・同年代と話せてうれしい。 

・話すテーマが雑だったこと。 

 

（６）全体の時間（２時間）について  

 

■その他意見 

・少し短かった 

0 5 10 15 20 25

その他

最後の発表がなかったこと

年齢の近い市役所職員がグループに入っていたこと

グループに分かれてのトークだったこと

44%

41%

11%

4%

ちょうどよい 短かった 長かった その他
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（７）開催日時について今後の参考とするため、参加しやすい日時を教えてくだ

さい。（いくつでも）  

 

 

（８）今回参加されて、どのようにお感じになりましたか？（いくつでも）  

 

■その他意見 

・本気で町づくりに取り組もうとされる策定委員の人望と優しさが印象的 

 

 

 

 

0 2 4 6 8 10 12 14 16 18 20

日曜日 午後

日曜日 午前

土曜日 午後

土曜日 午前

0 5 10 15 20 25

その他

何も感じなかった

いろいろな人がいて、

いろいろな意見や考え方があることがわかった

今後の武蔵野市について考える機会となった

今まで知らなかった人（他の学校の人）と

知り合うきっかけとなった

武蔵野市の計画づくりについて興味・関心が高まった

武蔵野市の取組みについて興味・関心が高まった
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（９）今後やってみたいと思う活動はありますか？（いくつでも）  

 

 

（10）今後、市が中高生世代向けのイベントを開催するとしたら、どのような

内容を希望しますか  

・今回のような同じような学年で雑談しながら話すようなこと 

・ただ話す。普段関わりのない世代の人と関われるのが良い 

・自由に意見を交換できるといいな…と。 

・鬼ごっこ・リレーなどの体育系 

・学校での取組等の意見交換 

・地域行政、まちづくりについて自ら創り上げる 

・武蔵野市ではどのようなエコ活動をしているか 

・学校で策定委員の人が講義する機会を設ければ良いと思う 

・協力して体を動かすようなことがしたいです 

・ムサカツなどのイベント 

・市や町を良くするには日常の身近なことに触れていかないといけないので、もっと日常に起きたこ

となどを内容にしてほしいです 

・悩みを持っている子供が、同年代の人と雑談や悩みを話せることは、結構難しいと思うので、イベ

ントからそういうことをやっていけばいいと思う 

・将来の夢別（美容系、外資系など）の講座・イベントがあればいいなと思いました 

・学校の教育や設備に何を求めるか。どこが良い所かについて話し合う 

0 2 4 6 8 10 12 14 16 18 20

特にやりたい活動はない

地域の活動などに参加してみたい

子ども・若者に関する計画づくりに参加してみた

い、意見を出してみたい

第六期長期計画・調整計画の計画案が

公表されたら意見を出してみたい

第六期長期計画・調整計画の計画案が

公表（９月１日予定）されたら読んでみたい
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・もう少し具体的で深い議論が長時間できる機会をひんぱんに、定期的にやって欲しい 

・学校の中の様子 

・学校のあり方、世代間のギャップ 

・意見交換、雑談 

・知識量に関わらず楽しく話し合えるところ 

・直接的に市とか人に貢献できるもの。あと AO 推薦とかに使えるというポイントがあれば多くの学

生が参加するはず 

・今回のように楽しくおしゃべりしながら市に貢献していると感じられる活動 

・スポーツの大会、体を動かすこと 

・武蔵野市の中高生で SNS 発信するイベント 

・夏祭りのような、楽しく参加できるイベント 

 

（11）その他、今日の感想（興味を持たれたこと、印象に残ったこと、困った

ところ、わかりづらかったところなど）を自由にご記入ください  

・楽しかった。シンプルに 

・最初は緊張していたが、楽しかった。また、他の人の意見を聞けて参考になった 

・とても楽しかったです 

・本当にいろいろな意見が出ててすごいと思った。おまつりがあったらすごくうれしいので、よろし

くおねがいいします 

・開催場所がエコセンターのような一工夫された場所がよかった 

・武蔵野市に住んで今年で４年たちますが、今回武蔵野市の良い所、改善して欲しいことについて話

して、今後もこういうことを考えながら生活していこうと思った 

・今日初めてこのようなグループトークに参加させていただいたので、多少の緊張がありましたが、

策定委員の皆様が優しく接してくれて、とても話しやすかったです。特典も満足のいくもので気分

が良いです。また参加したいです。ありがとうございました 

・知らないような武蔵野市のことを知れて面白かったです。また様々なイベントに参加し、知ってい

きたいです 

・日常で行っていたことをもっと知れたので嬉しかったです 

・他の中学校の人とかかわる機会はあまり無いので、他の中学校や高校の現状が知れて良かった。ま

た学校によって色々差異があり、そこが平等になるように改善していけたらいいと思った。また他

の中高生と交流する機会をもっとたくさん増やしてほしいので、また参加してみたいと思った。 

・サーティーワンアイス 1000 円券やクオカードが特典でもいいと思います 
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・最初は中高生世代向けということもあってとても緊張していたのですが、策定委員の方々も優し

く、安心して話すことができました。またこのような機会があれば参加したいです。ありがとうご

ざいました 

・市のことについてしか話せない真面目な会かと思ったが、意外と自分の悩みについても話せて面白

かった。また参加したいと思えた 

・クオカードや小中企業の応援の金券でもいいかも。でもそれよりも長時間やって、朝食やおやつが

付くという方が嬉しい 

・自由に意見が言えたのでよかった 

・市の活動 

・後輩がいておどろいた 

・楽しかったです 

・みんなそれぞれの意見をもっており、とても興味深かった。中高生の意見を反映してもらいたい体

をほんとに動かしたいのでお願いします 

・楽しかったです。とても勉強になりました 

・あまり年の離れた人と会話する機会が少なかったので、たくさんの意見が聞けて新鮮だった。また

このように市の会議をすることがあったら参加してみたいと思う 
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５ .参考資料  

（１）募集チラシ  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（２）当日説明資料  
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（３）実施までの経過  

  日付 内容 

実施手法の

検討 

３月７日 武蔵野市立小中学校定例校長会での周知 

3 月 19 日 

「Teens ムサカツ 2023 春」実行委員会参加者に対して意見交換の実施

手法についてアンケート（子ども子育て支援課より資料配布し、〜3/26 

LoGo フォームにてアンケート実施） 

3 月 20 日 子どもからの意見聴取方法について指導課長と協議 

実施に向け

た周知・募

集 

3 月 29 日 
「Teens ムサカツ 2023 春」ワークショップにてチラシを配布し、意見

交換の実施について周知 

4 月 7 日 第 11 回策定委員会にて実施概要について報告 

4 月 11 日 武蔵野市立小中学校定例校長会での周知（２回目） 

4 月 12 日 学習者用コンピュータでのチラシ送付(市立中学校） 

4 月 13 日 プレスリリース（秘書広報課） 

4 月 15 日 
市報 4/15 号及び子どもの権利条例制定特集号に掲載、市 HP に掲載、

市 SNS 発信を実施。 

4 月 19 日 FM むさしのゲストトーク 

4 月 20 日 

市主催の別事業へのアプローチ 

「Teens ムサカツ 2023 春」参加者にメール送付（子ども子育て支援

課） 

4 月 20 日 
市主催の別事業へのアプローチ 

「むさしの未来ワークショップ」参加者にメール送付（企画調整課） 

4 月 21 日 都立/私立中学・高等学校へのチラシ送付 

4 月 25 日 

市主催の別事業へのアプローチ 

「中学生・高校生リーダー養成講座」登録者にメール送付（児童青少年

課） 

4 月 27 日 
市主催の別事業へのアプローチ 「令和４年度むさしのエコ re ポータ

ー」にメール送付（環境政策課） 

5 月 2 日 市 SNS 発信（リマインド） 

5 月 23 日 プレスリリース（4 月 13 日時点から申込者数などを追記） 

実施当日 5 月 28 日 「住んでる・住みたい武蔵野市を中高生世代が考えよう」開催 

実施報告 

5 月 29 日 プレスリリース（実施速報。参加者数の報告） 

6 月 15 日 〜6/30 武蔵野三鷹ケーブルテレビにて当日の様子を放送 

6 月 23 日 
速報版報告書（グループトーク要旨・参加者アンケート集計結果を掲

載）発行 

8 月 15 日 報告書（グループトーク要旨他を掲載）発行 

※ 発信・発送する内容については、市から発信・発送した日としている。 
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